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Han transcurrido 17 años desde el inicio de esta última etapa de 
lo que fue el Club de Marketing y que pasó, posteriormente, a ser 
ADEA, cambio de denominación que se produjo con motivo del 
50 aniversario.

Agradecer a la junta directiva y al equipo de ADEA, 
especialmente a Pepe Guillén y Diana Marchante, el trabajo 
realizado en estos años.

Llega el momento de la despedida, no de decir adiós, porque 
ADEA siempre estará con nosotros, con Pepe y conmigo.

El relevo se ha producido de forma adecuada, por promoción 
interna, y el momento elegido fue al finalizar nuestro evento más 
importante, la convención anual.

Fernando Rodrigo accede a la presidencia desde una de las 
vicepresidencias y Diana Marchante como nueva secretaria general.

Desear a ambos el mayor éxito en su gestión, seguro que será así 
porque ambos están muy capacitados para ello.

Desde la presidencia de honor, propuesta que realizó en junta 
directiva el nuevo presidente, estaré siempre a su disposición y a 
disposición de nuestra querida asociación.

ADEA seguirá aportando valor y siendo un referente en la vida 
social y económica de nuestra Comunidad Autónoma.

Para los socios y patrocinadores, el mayor de los agradecimientos, 
en estos años que han sido una gran experiencia para mí.

Salvador Arenere
Presidente honorífico de ADEA

Saludo del presidente honorífico
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Querid@ soci@:

Me estreno con estas líneas en la Memoria Anual de Actividades 
tras haber asumido la  Presidencia de ADEA a principios de 2023.

Mis primeras palabras son un testimonio de reconocimiento 
y afecto a Salvador Arenere y Pepe Guillén por su trabajo y 
dedicación en estos últimos 17 años, ya que bajo su exitosa 
dirección ADEA se ha convertido en un referente en Aragón y 
en España.

Asumo este reto con humildad y la responsabilidad de seguir 
haciendo crecer nuestra Asociación de la mano del gran equipo 
humano que trabaja en ADEA, su Junta Directiva y Consejos 
Asesores, con el inquebrantable compromiso de nuestros 
Patrocinadores y -por encima de todo- con la renovada confianza 
de nuestros socios, nuestra auténtica razón de ser. 

Voy a poner toda mi ilusión y empeño en que ADEA siga siendo 
ese foro de opinión independiente en el que nuestros 1.200 
asociados puedan acceder a información de actualidad e 
interactuar con otros directivos, compartir experiencias, reforzar 
lazos profesionales y estrechar afectos que a todos nos ayudan 
en el desempeño de nuestro trabajo. 

Además, en un momento en el que resurgen mensajes populistas 
en contra de la figura del empresario, vamos a reivindicar y 
visibilizar el papel esencial de directivos y ejecutivos no sólo en la 
economía sino como auténticas palancas de cambio y progreso 
de nuestra sociedad. 

Fernando Rodrigo
Presidente de ADEA

Saludo del Presidente

2022 iba a ser el año de la recuperación económica tras la 
pandemia, pero la guerra de Ucrania lo cambió todo y la subida 
de los precios energéticos generó una presión inflacionista 
que ha endurecido las políticas monetarias y ha reactivado los 
desajustes entre oferta y demanda que surgieron por los cuellos 
de botella en las cadenas de suministro en la pandemia y la falta 
de materias primas esenciales que provenían de China.

2023 se inicia en un entorno de incertidumbre marcado por la 
desaceleración económica global en el que parece vislumbrarse 
una nueva era de desglobalización de la que puede surgir un 
nuevo orden económico internacional en el que cuestiones como 
digitalización, descarbonización o demografía van a ser claves.

En este contexto, desde ADEA estamos diseñando un programa 
de actividades enfocado hacia temas geoestratégicos, por lo 
que intentaremos atraer a nuestros Foros a analistas expertos en 
cuestiones macroeconómicas.

Por otro lado, como viene sucediendo desde 2006, este año 
organizaremos el V Ciclo Político ADEA para que quienes están 
llamados a liderar nuestra Comunidad puedan presentar sus 
programas económicos y llevarse al mismo tiempo las ideas y 
propuestas de los directivos.

Nuestro compromiso en la lucha contra la despoblación y 
el reequilibrio de nuestro territorio sigue firme y este año 
celebraremos el V Congreso de Turismo Rural Sostenible en 
Panticosa enfocado al potencial que el turismo de montaña tiene 
en nuestra Comunidad y la importancia de abordarlo con garantía 
de sostenibilidad.

Para seguir fomentando el networking entre nuestros directivos, 
seguiremos un año más -y ya van once- con el programa “Nos 
vemos en tu empresa” y organizaremos en junio nuestra esperada 
Cena de Primavera en un ambiente más informal para celebrar la 
llegada del verano con familia y amigos.

Una de las novedades que iniciamos en 2023 y nos va a acompañar 
en años sucesivos es el ciclo ‘Empresas aragonesas con solera’, 
con el que queremos visibilizar ante la sociedad las iniciativas 
de pequeños y grandes emprendedores de Aragón que iniciaron 
su andadura hace más de medio siglo y se han convertido en 
empresas referentes a nivel nacional e internacional. Con este 
Ciclo queremos, no solo reivindicar el orgullo de contar con 
estas empresas en nuestra Comunidad, sino compartir sus 
experiencias para que sean fuente de inspiración y ejemplo a las 
nuevas generaciones de emprendedores. 

Por último, en el mes de noviembre celebraremos la XIV 
Convención de Directivos y Entrega de Premios ADEA, bajo el 
título ‘El talento en el centro de todo’ poniendo el acento en las 
personas como clave del éxito de los proyectos empresariales.

Gracias una vez más soci@s y patrocinadores de ADEA por 
seguir confiando en nosotros. Con vuestro apoyo seguiremos 
mejorando como personas y como directivos para hacer crecer 
a nuestras empresas, ya que estamos convencidos de que ello 
redunda no solo en beneficio de la economía, sino que también 
contribuye a construir una sociedad mejor y más justa.
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Salvador Arenere

PRESIDENTE VICEPRESIDENTES

Gemma Español
Responsable del área civil, 
mercantil y procesal de 
A&P Abogados

José Andrés Nalda
Director general de  
Medios regionales en 
Henneo

Fernando Rodrigo
Director de Yolmence

JUNTA 
DIRECTIVA DE ADEA

Pedro Orúe
CEO de YAGGER 
Marketing, Publicidad
y Comunicación

Isabel Paricio
Directora de Comunicación 
y RREE de El Corte Inglés 
en Aragón

Cristina Sánchez
Gerente de El Periódico 
de Aragón

Diana Marchante
Directora de Comunicación 
y Marketing de ADEA

VOCALES

Enrique Torguet
Director de Comunicación, 
Patrocinio y Relaciones 
Institucionales en Grupo 
Ágora

José Alfonso Sanz 
Gerente de Mundofly, S.L. 

Vanessa Til
Responsable de 
Comunicación, Marketing 
y Compras de Alejandro 
Moda

Emilio Salas
Delegado de ADEA en 
Huesca

Carlos Mor
Delegado de ADEA en 
Teruel

DELEGADOS

José Guillén

SECRETARIO GENERAL

Carmen Nadal
Directora regional de 
Atresmedia Radio en 
Aragón

Órganos de gobierno 2022
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Salvador Arenere

PRESIDENTE

CONSEJO ASESOR
EN ZARAGOZA

José Guillén

SECRETARIO VOCALES

VOCALES

David Álvarez
Socio de Deloitte Aragón

Juan Ángel Mairal

Enrique Torguet
Director de Comunicación, 
Patrocinio y Relaciones 
Institucionales en Grupo 
Ágora

Beatriz Barrabés
Directora Centro Territorial 
de RTVE en Aragón

Ignacio Montaner
Director general de Endesa 
Aragón

Manuel Teruel
Presidente de Cámara 
de Comercio, Industria y 
Servicios de Zaragoza

María Jesús Lorente
Presidenta de CEPYME 
Zaragoza

José María Tejerina
Director de Cadena Ser de 
Aragón

Miguel Ángel Liso
Director de Medios de 
Henneo

Ramón Tejedor
Director gerente de
Aragón Exterior

VOCALES

Luis Gómez
Director gerente 
del Hospital Viamed 
Montecanal

Antonio Lacoma
Director Territorial de 
Aragón de Ibercaja

Francisco Querol
Director general de CARTV

David Gutiérrez
Director general de Caja 
Rural de Teruel

Nicolás Espada
Director de El Periódico 
de Aragón

Juan Ciércoles
Presidente de CEOE Teruel

Isabel Moreno
Directora Territorial en 
Navarra, Aragón y La Rioja 
de Caixabank

Fernando de Yarza
Presidente de Henneo

Jesús Morte
Presidente de Parque de 
Atracciones de Zaragoza

Ana Orúe
Directora de COPE 
Aragón y La Rioja

Antonio Presencio
Director general de Grupo 
Palafox Hoteles

Silvia Plaza
Presidente de  
AJE Zaragoza

Carmen Nadal
Directora Regional de  
A3 Media Radio en Aragón

Órganos de gobierno 2022
Consejo asesor de Zaragoza
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Carmelo Bosque
Presidente de la 
Asociación de Hostelería  
& Turismo de Huesca

Pablo Martín Retortillo
Consejero delegado de 
Grupo La Oscense

José Luis Ortas
Director general de  
S.D. Huesca

Javier Cabrero
Gerente de Cabrero 
Motorsport

Carlos Bistuer Pardina
Empresario

Fernando Losfablos
Director gerente de Grúas 
Losfablos

Raúl Benito
Presidente de Eboca

Javier García Antón
Director de El Diario de 
Huesca

Víctor Alfaro
Director Gerente de 
Podoactiva

Carmen Fernández
Presidenta de AMEPHU

Elena Puértolas
Directora de  
Diario del Alto Aragón

Enrique Torguet
Director de Comunicación, 
Patrocinio y Relaciones 
Institucionales en Grupo 
Ágora

Emilio Salas
DELEGADO
Ex Director de Oficina 
Banco Santander en 
Huesca

Silvia Lacarcel
Directora de  
Cadena Ser Teruel

José María López 
Juderías
Director de Diario de Teruel

Camino Ibarz
Directora de Comunicación 
y Relaciones Institucionales 
de Grupo Térvalis

Alejandra Gil
Directora de Relaciones 
Institucionales de Grupo  
La Comarca

Higinia Navarro
Gerente de la Sociedad 
Gestora del Conjunto 
Palentológico de Teruel, 
S.A., Dinópolis

Juan Carlos Escuder
Presidente de la 
Asociación Empresarial 
Gúdar-Javalambre

Ricardo Mosteo
Presidente de C.R.D.O. 
Jamón de Teruel

Carlos Mor
DELEGADO
Empresario

CONSEJO ASESOR
EN ZARAGOZA

Órganos de gobierno 2022
Consejo asesor de Huesca Consejo asesor de Teruel
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CONSEJO ASESOR
EN ZARAGOZA

Nuestros socios
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CONSEJO ASESOR
EN ZARAGOZA

Nuestros socios
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XIII Convención de Directivos 
y Premios ADEA

IV Congreso de Turismo Rural 
Sostenible

Foro ADEA

Indicador de Opinión

Otras actividades
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La energía se alzó como la principal 
protagonista de la XIII Convención 
de Directivos ADEA

La Asociación de Directivos y Ejecutivos de 
Aragón consiguió reunir a cerca de un millar 
de personas en el Auditorio de Zaragoza, 
en una de las citas de mayor importancia 
de todas cuantas celebran a lo largo del 
año. Esta XIII Convención, titulada “La 
energía es economía”, fue inaugurada por el 
alcalde de Zaragoza, Jorge Azcón, y por el 
presidente de ADEA, Salvador Arenere, que 
estuvieron acompañados por la responsable 
de Comunicación, Marketing y Compras de 
Alejandro Moda, Vanessa Til, encargada de 
conducir la jornada.

El alcalde de Zaragoza recalcó en su 
intervención que la energía tiene dos 
“impactos” en la vida de los ciudadanos: 
“el económico y el relativo a las toneladas 
de CO2 que se emiten a la atmósfera”. 
“Una parte muy importante del debate 
no tiene que ver solo con el precio, sino 
también con aquellas cuestiones ligadas 
al cambio climático y a la sostenibilidad”, 
concretó, porque “ahora más que nunca 
el ahorro de energía es el debate en el 
que tienen que estar las ciudades”.

Jorge Azcón, alcalde de Zaragoza.

El presidente de ADEA subrayó que 
el crecimiento económico del mundo 
será menos en 2023, en torno al 2,7%. 
“No hemos llegado a recuperar en 
España el crecimiento perdido en la 
pandemia”, lamentó, al tiempo que indicó 
que las previsiones de crecimiento de 
los organismos independientes “son 
menores” que las anunciadas por el 
Gobierno fijadas en el 2,1%”. En materia 
energética, Arenere realizó un análisis 
del contexto actual en nuestro país, en el 
que “la factura de la luz es un 44%  más 
cara que en Europa, la demanda eléctrica 
se ha hundido en octubre e iguala los 
peores meses de la pandemia”. Entre las 
preocupaciones de los directivos citó, 
entre otras, “la crisis de las materias 
primas, el alza de la cesta de la compra y 
la política impositiva”.

Salvador Arenere, presidente de ADEA.

Vanessa Til, responsable de 
Comunicación, Marketing y 
Compras de Alejandro Moda, fue la 
conductora del evento.

XIII Convención de 
Directivos y Premios ADEA

Patrocinador principal

Patrocinadores institucionales

Patrocinadores

Colaboradores

Media partners

Geopolítica · Indicadores económicos · Las personas 

La Energía es Economía

Auditorio de Zaragoza
15   NOV   2022



. 24 ADEA MEMORIA DE ACTIVIDADES 2022 25 .

Antonio Lacoma, director territorial de Aragón 
de Ibercaja, presentó la conferencia de Daniel 
Iriarte.

La primera de las conferencias fue pronunciada por el periodista, 
analista e investigador especialista en la materia, Daniel Iriarte, 
que también desempeña labores de edición y reporterismo en 
la sección Internacional de “El Confidencial”. Una charla que 
fue presentada por el director territorial de Aragón de Ibercaja, 
Antonio Lacoma.

El experto en seguridad global incidió en los cambios que se 
han producido con motivo de la Guerra de Ucrania. Tras todos 
los acontecimientos vividos desde el inicio del conflicto bélico, 
advirtió de que “ahora nos encontramos en una coyuntura en la 
que hay que plantearse qué hacer con Rusia”, debido a que “las 
sanciones no han podido cambiar la voluntad del Kremlin pero 
sí limitar las capacidades militares del país y debilitar Rusia”. “Si 
la guerra se prolonga lo suficiente se producirá el colapso de la 
economía rusa y eso provocará que se convierta en un estado 
empobrecido”, auguró al respecto.

Daniel Iriarte, periodista, analista, investigador, editor y reportero senior de 
la sección Internacional de “El Confidencial”.

Javier Gallardo, director territorial de Aragón, 
Navarra y La Rioja de Banco Santander, presentó 
la conferencia de Iñigo Fernández de Mesa.

Iñigo Fernández de Mesa, vicepresidente de CEOE.

El segundo participante en la apertura fue el vicepresidente 
de CEOE, Íñigo Fernández de Mesa, que profundizó en el reto 
presente y futuro al que tienen que hacer frente las empresas 
en un tiempo tan variable como el que nos encontramos. Una 
ponencia que fue introducida por el director territorial de Aragón, 
Navarra y La Rioja del Banco Santander, Javier Gallardo.

Íñigo Fernández de Mesa comenzó su intervención con el 
término “incertidumbre”. Tal y como especificó, la “principal 
consecuencia” del alza de la inflación es que los bancos 
centrales están subiendo los tipos de interés “muy rápidamente”, 
con incrementos de 75 puntos básicos. Con relación a España, 
insistió en que la economía española ha sido la que más “ha 
sufrido” como consecuencia de la Covid. Los dos factores 
principales de vulnerabilidad son el “enorme desajuste fiscal 
con un déficit estructural exagerado” y que España “es el único 
país europeo cuyos beneficios empresariales son más bajos que 
antes de la pandemia”. No obstante, resaltó que nuestro país se 
encuentra en una “situación privilegiada” para aprovecharse de 
dos sectores de “especial” importancia en el futuro: “el digital y la 
transición energética”.

“Las sanciones no han podido 
cambiar la voluntad del 
Kremlin pero sí limitar las 
capacidades militares del país 
y debilitar Rusia”. 

“Nuestro país se encuentra en 
una situación privilegiada para 
aprovecharse de dos sectores 
de especial importancia en el 
futuro: el digital y la transición 
energética”.

Las empresas ante  
el reto presente y futuro

Seguridad global
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El director general de Endesa en Aragón, Ignacio Montaner, fue 
el encargado de introducir y coordinar la primera mesa. En ella, 
la presidenta de la Asociación de Empresas de Energía Eléctrica 
(AELEC) y vicepresidente de CEOE, Marina Serrano, aseguró que 
“hay que atender al incremento de precios poniendo el foco en 
los consumidores más vulnerables y en las empresas que se ven 
afectadas por ese alza en los precios”. “Vivimos en un modelo 
europeo y las medidas deben adoptarse en el seno de la Unión 
Europea”, agregó.

También formó parte del coloquio el director de Regulación 
de Endesa, Juan José Alba. En sus palabras subrayó el “giro 
copernicano” que ha experimentado la Unión Europea y que le 
ha llevado a “abrir la puerta a las intervenciones”. “Las medidas 
que ha puesto en marcha la UE y los diversos países ponen de 
manifiesto, en la mayoría de ocasiones, que desconocen cómo 
funciona el mercado de la electricidad”, complementó.

Por su parte, el secretario general y director Jurídico y de 
Regulación de Redexis, Ignacio Pereña, insistió en la necesidad 
de valorar “qué alternativas debemos plantearnos en el futuro” 
y además “considerar los objetivos a largo plazo, sin olvidarse 
tampoco del corto plazo y de los problemas que hay que atender”

‘La energía como palanca de desarrollo’ con Juan José Alba, Ignacio Montaner, Marina Serrano e Ignacio Pereña.

La mesa fue presentada por Armando Mateos, 
director general de ITESAL S.L..

Con el título “El presente y el futuro de la economía”, comenzó la 
segunda mesa redonda de la jornada, moderada por el catedrático 
de Economía de la Empresa, consejero de Naturgy, Allianz y 
Oryzon, además de vicepresidente de CEDE, Ramón Adell. El 
debate quiso dar voz a tres sectores muy diferenciados: la banca, 
la empresa y la administración pública.

La presidenta de la Asociación Española de Banca (AEB), Alejandra 
Kindelán, trasladó tres mensajes para analizar la realidad presente 
desde el prisma de su propio sector. “La economía se enfría y 
la banca está para apoyar, el principal enemigo de todos es la 
inflación, y es el momento de ser muy sensibles a la situación”, 
concretó como ejes principales de su intervención.

Para exponer la visión del mundo empresarial, el consejero 
delegado de Cementos Molins, Julio Rodríguez, recalcó que la 
presencia nacional e internacional de su compañía le ha permitido 
comprobar que el coste de la energía “no está afectando igual” a 

todos los países y que los gobiernos “no actúan de manera similar”. 
Citó a su vez los cuatro “grandes retos” que tienen que asumir: 
“sostenibilidad entendida como descarbonización de nuestra 
actividad, innovación enfocada a la sostenibilidad, el crecimiento 
en el mercado y la eficiencia”.

Para exponer la visión desde la esfera política y pública, esta 
mesa de debate contó con la participación de la consejera de 
Presidencia, Hacienda e Interior del Ayuntamiento de Zaragoza, 
María Navarro. En su intervención trazó las líneas maestras de 
la labor del equipo de gobierno del Consistorio en la presente 
legislatura. “Defendemos que hay que bajar los impuestos para 
atraer empresas, generar empleo y fomentar el consumo en los 
ciudadanos”, afirmó.

Mesa ‘El presente y el futuro de la economía’ con María Navarro, Ramón Adell, Alejandra Kindelán y Julio Rodríguez

La mesa fue presentada por David Álvarez, 
socio de Deloitte Aragón.

El presente y el futuro  
de la economía  

La energía como  
palanca de desarrollo

MESA 1 MESA 2
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Conferencia de clausura: 
Acercando generaciones

Clausura de la jornada matutina

El presidente de Volkswagen Audi Zaragoza, 
Michel Castillo, presentó la conferencia de 
Jordi Sevilla.

La conferencia de clausura estuvo protagonizada por el senior 
advisor de Contexto Económico en Llorente y Cuenca, Jordi 
Sevilla. Economista de reconocido prestigio, ha sido ministro 
de Administraciones Públicas entre 2004-2007 y presidente 
de la Red Eléctrica de España en el período 2018-2020. En su 
ponencia desarrolló reflexiones acerca de la Guerra de Ucrania 
y sus consecuencias. Actualmente uno de los fenómenos más 
destacables es la subida de los precios de los alimentos, que “en 
Europa nos lleva a la inflación y en África a la hambruna”. “Por eso 
es tan importante que siga habiendo exportaciones procedentes 
de Ucrania”, complementó.

Para Jordi Sevilla, la subida de la inflación es un “hecho real” 
que tiene dos efectos inmediatos: “afecta al poder adquisitivo 
de las familias y les está subiendo el coste a las empresas”. En 
ese sentido, agregó que este tipo de inflación “golpea más a 
las rentas bajas” y ello provoca un “aumento de la desigualdad” 
porque “su cesta de la compra está mucho más cargada de gasto 
en energía y en alimentación que en otras”.

Jordi Sevilla, senior advisor de contexto económico en Llyc, exministro y 
economista.

Luis Miguel Carrasco, Director Gerente de Centro 
San Valero, presentó la conferencia “Entorno 
estratégico en un mundo en transformación”.

Amaya de Miguel, educadora, escritora y conferenciante internacional.

La educadora, escritora y conferenciante internacional, Amaya 
de Miguel, pronunció la conferencia de clausura “Acercando 
generaciones: las 5 claves para fortalecer la conexión con los 
jóvenes de tu entorno”. Una visión a los más jóvenes y a cómo 
lograr su implicación en el mundo actual. Para la ponente, “el 
momento para crear un buen entorno es ahora”. “Me inquieta la 
frase de ‘los niños son el futuro’ porque cuando llegue ese futuro, 
no van a ser niños, sino serán como nosotros ahora”, recalcó. 
En su intervención especificó las claves que “ayudarán a crear 
el entramado tan fértil”: “la importancia de generar vínculos 
de calidad con las personas de nuestro entorno, seguir los 
intereses de las otras personas, escucharles, transmitir valores 
tan importantes como el respeto, la amabilidad y el buen trato; y 
tener el compromiso para llevarlo a cabo”.

“Es importante que siga 
habiendo exportaciones 
procedentes de Ucrania” “El momento para crear un 

buen entorno es ahora”.
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El colofón a esta jornada de encuentro y 
debate fueron, un año más, los Premios 
ADEA, que reconocen la labor de los 
profesionales directivos en once categorías 
(Directivo de Aragón, Gestión del Talento, 
Gestión Comercial-Marketing, Promoción 
Exterior, Emprendedor, Innovación, Labor 
Social, Directivo de Huesca, Directivo de 
Teruel, Grandes Proyectos y el Premio a una 
Trayectoria). Presentada por la periodista 
Blanca Escorihuela, la gala ensalzó a los 
mejores profesionales del año.

En esta ocasión, el vicepresidente y 
consejero de Industria, Competitividad 
y Desarrollo Empresarial del Gobierno 
de Aragón, Arturo Aliaga, el 
vicepresidente de CEDE, Ramón Adell 
y el presidente de ADEA, Salvador 
Arenere, fueron los encargados de 
clausurar la jornada. 

Blanca Escorihuela. La periodista fue la encargada de 
presentar la gala de los Premios ADEA.

El vicepresidente y consejero de Industria, Competitividad 
y Desarrollo Empresarial del Gobierno de Aragón, Arturo 
Aliaga, el vicepresidente de CEDE, Ramón Adell y el 
presidente de ADEA, Salvador Arenere.

Premios ADEA a directivos
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Ana Hernández. Directora de Personas de Inycom

PREMIO ADEA
a la Gestión del Talento

Jesús Tolosana. Director gerente de Pastelería 
Tolosana

PREMIO ADEA
al directivo de Huesca

Miguel Ángel Eguizábal. Director gerente de 
Hospitales QuirónSalud Zaragoza

PREMIO ADEA
a Grandes Proyectos

Alfonso Biel. Presidente CEO de Sphere España

PREMIO ADEA
al directivo de Aragón

Manuel Teruel. Presidente de honor de la Cámara 
de Comercio de España, presidente del comité 
ejecutivo de Feria de Zaragoza (2002-2022) y 
presidente de honor de la Cámara de Comercio de 
Zaragoza

PREMIO ADEA
a una Trayectoria

Juan Salvador. Director general de Grupo Gapiba

PREMIO ADEA
al directivo de Teruel

Luis Antonio Martín Nuez. CEO y fundador de 
Academia de Inventores

PREMIO ADEA
al Emprendedor

Etién Aldea. Director de Negocio y Marketing de Embou

PREMIO ADEA
a la Gestión Comercial - Marketing

Arturo Catalán. CEO de Nanocare Iberia

PREMIO ADEA
a la Innovación

Marina Molina. Directora de Exportación de Chocolates 
Lacasa

PREMIO ADEA
a la Promoción Exterior

Jaime Esparrach. Secretario general de Cáritas Diocesana 
de Huesca

PREMIO ADEA
a la Labor Social
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Reconocimiento especial  
y relevo en la presidencia de ADEA

Salvador Arenere cede la presidencia de ADEA a Fernando Rodrigo

Arturo Aliaga, vicepresidente y consejero de Industria, Competitividad 
y Desarrollo Empresarial del Gobierno de Aragón, recibiendo un 
reconocimiento especial de ADEA.

El momento más emotivo de la Gala fue cuando Salvador Arenere 
anunció el relevo en la presidencia de ADEA, tras una etapa en 
la que la Asociación ha tomado un impulso que la ha situado 
como un referente en la vida económica y social de Aragón. 
“Tras 17 años en los que hemos visto a esta asociación crecer 
y evolucionar, con un importante incremento de socios y de 
actividades realizadas, ha llegado el momento de la renovación 
de la presidencia y la secretaría general, a través de promoción 
interna, pues en estos años nos hemos preparado para este 
cambio”. Así, Arenere hizo público que su sucesor es Fernando 
Rodrigo, vicepresidente de la asociación desde 2019 y miembro 
de la junta directiva desde 2011. También se anunció el relevo en 
la secretaría general, que asumía, José Guillén, y que recae en 
Diana Marchante, hasta el momento directora de comunicación 
y Marketing en ADEA.

RELEVO EN LA PRESIDENCIA DE ADEA

El Reconocimiento especial ADEA 
recayó sobre Arturo Aliaga. 
Vicepresidente y consejero 
de Industria, Competitividad 
y Desarrollo Empresarial del 
Gobierno de Aragón.
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IV Congreso de  
Turismo Rural Sostenible 
(COMTUR)

Apertura institucional

Organizan

Patrocinadores institucionales

Patrocinadores

Colaboradores

IV CONGRESO 
MUNDIAL DE

Este congreso que se celebra en cada edición en un municipio de una provincia diferente de Aragón, 
tiene por objeto apoyar el impulso del Turismo Rural, sector de gran importancia y que está en alza. 
El destino este año, fue el municipio turolense de Valderrobres.
La apertura institucional de este encuentro contó con la presencia del vicepresidente del Gobierno de Aragón y consejero de 
Industria, Competitividad y Desarrollo Empresarial, Arturo Aliaga, el alcalde de Valderrobres, Carlos Boné, la gerente de la Asocia-
ción de Comercio, Industria, Servicios y Turismo de Calanda, Laura Martínez, y el presidente de ADEA, Salvador Arenere.

El presidente de ADEA, recalcó que se 
están produciendo “buenas noticias” en 
materia turística. “El turismo global se 
recupera a gran ritmo”, resaltó sobre un 
sector que supone el 9% del PIB aragonés 
y que ha experimentado un alza del 329% 
en las pernoctaciones en alojamientos 
turísticos durante el mes de abril de 2022. 

Salvador Arenere, presidente de ADEA.

Por su parte, Arturo Aliaga, vicepresidente 
del Ejecutivo autonómico, puso en valor 
los 130 millones de euros que destinó 
el Gobierno de Aragón para afrontar 
las consecuencias de la pandemia. Un 
tiempo en el que, tal y como subrayó, 
“una gran parte de la economía la salvó 
la agricultura, la ganadería y el turismo”. 
“Ya no es un sector estratégico, sino que 
es un elemento de seguridad estratégica 
para nuestra Comunidad”, insistió.

Carlos Boné, alcalde de Valderrobres, 
se mostró agradecido al asegurar que 
COMTUR es una “oportunidad única 
y magnífica” que espera que permita 
difundir las bondades del municipio para 
que “la gente venga a conocer nuestro 
destino y todo lo que le podemos ofrecer”. 
Por su parte, Laura Martínez declaró 
que el ayuntamiento de Calanda “viene 
a aportar al turismo de la provincia y de 
Aragón los atractivos que tenemos, como 
Luis Buñuel, el melocotón, el milagro de 
Calanda y nuestra Semana Santa”.

Arturo Aliaga, vicepresidente del Gobierno 
de Aragón.

Carlos Boné, alcalde de Valderrobres y Laura 
Martínez, gerente de la Asociación de Comercio, 
Industria, Servicios y Turismo de Calanda

COMTUR resalta las “buenas noticias” en materia 
turística a pesar del contexto económico internacional
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El primer plato fuerte de COMTUR estuvo protagonizado por el 
cocinero ganador de MasterChef 3, Carlos Maldonado. Además 
de ser el fundador del restaurante Raíces, ubicado en la localidad 
toledana de Talavera de la Reina, también es embajador de la 
Fundación Cook&Chef Institute. El afamado cocinero reflexionó 
acerca de la importancia de “apostar por nuestra tierra” y por 
ello ha ensalzado el trabajo que se está realizando en materia 
turística en la Comarca del Matarraña. “La gastronomía es el hilo 
conductor del turismo y al revés, vamos de la mano”, insistió 
Maldonado, reafirmando su “apuesta” por la agricultura, la 
ganadería y por el producto de cercanía.

Carlos Maldonado, ganador de MasterChef 3 Sandra Carvao, directora de Inteligencia de Mercados y Competitividad de la Organización Mundial del Turismo (OMT).

Intervinieron también la directora de Inteligencia de Mercados 
y Competitividad de la Organización Mundial del Turismo 
(OMT), Sandra Carvao, y la directora de Innovación, Educación 
e Inversiones en la Organización Mundial del Turismo, Natalia 
Bayona. Carvao profundizó en los objetivos que tiene el 
propósito fundamental de “hacer del turismo un motor de 
desarrollo”. Por su parte, Bayona puso el foco en los planes 
de futuro del sector. “Los retos del turismo son los mismos 
ahora que antes de la Covid: la innovación, la educación, las 
inversiones y la sostenibilidad”, precisó.

“Los retos del turismo 
son los mismos ahora 
que antes de la Covid: la 
innovación, la educación, 
las inversiones y la 
sostenibilidad”

“La gastronomía es el hilo 
conductor del turismo y al 
revés, vamos de la mano”

Conferencias de apertura
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Tecnología y digitalización, 
herramientas esenciales para 
activar la contratación

El mundo rural:  
un proyecto de futuro  
ilusionante para los jóvenes

“Tecnología y digitalización, herramientas esenciales para activar la contratación”, con Víctor Fernández, Javier Piñanes, Roberto Pestana y Jorge 
Salazar.

La primera mesa de la jornada respondió a preguntas como ¿Cómo 
puede ayudar la tecnología para favorecer la contratación? ¿Qué 
herramientas existen actualmente para ese cometido? ¿Cómo 
pueden adentrarse en la digitalización las empresas dedicadas 
al turismo rural? Estuvo moderada por el director del Diario de 
Teruel, Chema López Juderías.

En el debate participó el vocal asesor de la Unidad de Apoyo del 
Director General de Turespaña, Javier Piñanes. Incidió en que 
la pandemia ha acelerado el proceso de digitalización en cuatro 
aspectos principales: “la gestión del turista conectado a lo largo 
de su ciclo de viaje, la gestión pública local, las capacidades del 
destino y la gestión de la crisis sanitaria”.

También expuso su punto de vista el director de Operaciones en 
el Grupo San Jorge, un pequeño grupo empresarial de la isla de 
La Palma (Canarias), Roberto Pestana. Para él, la digitalización 
“no es opcional” y “no sirve de nada si no la adaptamos a una 

El medio rural puede ser también el lugar ideal para un futuro 
ilusionante para los jóvenes. Con esa conclusión finalizó la segunda 
y última mesa de debate de la primera jornada de COMTUR, 
que contó como moderadora con la ponente internacional, 
investigadora y analista especializada en Tendencias Horeca, 
formación bilingüe y consultoría estratégica y fundadora Horeca 
Speakers, Eva Ballarín.

Manjares de la Tierra es una empresa que exporta la Trufa Negra 
de Teruel a más de 20 países. Sofía Agustín, de Desarrollo 
de Negocio, intervino para explicar que el valor que aportan 
al territorio es “trabajar con 200 proveedores para aglutinar la 
producción de trufa de pequeños productores para poderla 
enviar, por ejemplo, a Hong Kong”.

La propietaria del Mas la Llum, la casa de paja, Marta Fernández, 
un alojamiento de ecoturismo rural y formación en sostenibilidad, 

planificación estratégica y también a nuestros negocios”, en la 
que la web “ya no es un escaparate, sino una herramienta de 
venta potente”.

El socio fundador y CEO de The Good Concierge y La Buena 
Huella, Víctor Fernández, explicó en qué consiste el “proceso 
digital regenerativo y competitivo”, que es aquel que “nos permite 
crear un modelo turístico lucrativo para el tejido productivo, 
satisfactorio para el visitante, que permita el bienestar de las 
personas involucradas y no solo limite el daño en el entorno, sino 
que contribuya a su regeneración, demostrando cómo ser un 
activo para el planeta es rentable”.

El director de Desarrollo de Negocio de Ruralka, Jorge Salazar, 
abordó cómo han creado en su proyecto empresarial una 
“comunidad de marca” a la que “generamos contenidos”. Tienen 
en cuenta para conseguirlo una definición del “propósito, usuario, 
relatos”, mediante la “creación de movimiento” en la página web.

profundizó en su aventura empresarial, en la que “íbamos a 
contracorriente de todo” para “crear con nuestras manos algo”.

Hizo lo propio Joshua Molina, fundador de Oasis Hunters, 
seleccionada por la OMT como una de las 20 stastups que 
marcarán el futuro del turismo. Basado en su propia experiencia, 
advirtió a los presentes de que “no puedes entender un sector 
si no estás preparado y te rodeas de profesionales que puedan 
ayudarte”.

Por último, intervino el propietario del Hotel-Restaurante Mendi 
Goikoa Bekoa, en Axpe (Vizcaya), Jon Iñaki Yurrebaso, uno de los 
miembros de la lista de “100 jóvenes talentos de la gastronomía” 
del Basque Culinary Center. “Si estoy proponiendo un producto 
de la tierra en mi establecimiento que se note”, recalcó en alusión 
a su apuesta por las empresas y productores de la zona.

“El mundo rural: un proyecto de futuro ilusionante para los jóvenes”, con Jon Iñaki Yurrebaso, Sofía Agustín, Joshua Molina y Marta Fernández.

MESA 1 MESA 2
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“Retos y oportunidades en el mundo rural”, con Pablo Barrenechea, Marta Ferrás y Antonia M. Varela. Valderrobres fue la sede del IV Congreso de Turismo Rural Sostenible (COMTUR)

A cargo de la conferencia de clausura estuvo el presidente de 
EuroFintech y secretario del Consejo de la Alianza Hotelera, 
Fernando Gallardo, que ofreció su visión del presente y futuro del 
sector desde el prisma de las empresas dedicadas al alojamiento 
turístico a través de un concepto clave: la hiperpersonalización. 
Apuntó algunas de las claves que van a marcar los próximos 
años. “Tenemos que empezar a asimilar en el turismo que hay 
que conocer e identificar todo lo que se mueve en el sector, 
empezando por los viajeros”, indicó, fijando el “conocimiento del 
cliente” como la “gran tendencia” en el sector.

En la tercera mesa se profundizó en los retos y oportunidades 
que tiene el mundo rural en los próximos años. Estuvo 
moderada por la directora del Grupo de Comunicación “La 
Comarca”, Eva Defior. 

La presidenta de la Asociación de Empresarios del Matarraña, 
Marta Ferrás, ofreció su visión de gran dinamismo y potencialidad. 
“Los retos de futuro pasan por disponer de personal formado 
en oficios, en que se produzca el relevo generacional, en la 
posibilidad de disponer de empleo estable todo el año y mejorar 
las condiciones de trabajo, en favorecer la existencia de vivienda 
de alquiler para trabajadores, en tener en cuenta la realidad de 
autónomos y pymes en materia burocrática, en dar importancia 
al cambio climático y en apostar por la agricultura y ganadería 
autóctona”, relató.

También participó telemáticamente la directora de la Fundación 
Starligth, Antonia M. Varela, explicó la importancia que está 
cobrando en la provincia de Teruel la astronomía, con lugares 
como la Comarca Gúdar- Javalambre. Con esa organización 
están “recuperando la luz de las estrellas” y tienen como objetivos 
fundamentales la “protección del cielo, el ahorro energético, 
la difusión de la astronomía y la formación, asesoramiento y 
consultoría en astroturismo”.

Finalmente, el adjunto a la Dirección en ECODES, Pablo 
Barrenechea, quiso hablar de “soluciones” en la “década decisiva” 
para “no poner en riesgo la vida como la conocemos”. “El cambio 
climático es generalizado, rápido y se está intensificando”, 
lamentó, advirtiendo de que es necesario “pasar del compromiso 
a la acción” y, para ello, han puesto en marcha la iniciativa 
“Hostelería por el clima”. Fernando Gallardo, presidente de EuroFintech y 

secretario del Consejo de la Alianza Hotelera.

Retos y oportunidades  
en el mundo rural

Conferencia de clausura
MESA 3

“Tenemos que empezar a asimilar en el 
turismo que hay que conocer e identificar 
todo lo que se mueve en el sector, 
empezando por los viajeros”
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Salvador Arenere, presidente de ADEA. Alberto Izquierdo, vicepresidente de la 
Diputación Provincial de Teruel (DPT).

Gloria Pérez, directora general de Turismo del 
Gobierno de Aragón.

Clausura institucional

Salvador Arenere quiso resaltar que el 
contexto postpandemia ha provocado una 
serie de cambios, como es “la necesidad 
de disfrutar de los grandes espacios 
naturales, el paisaje y el silencio”, 
aspectos a los que “solo el turismo rural 
da respuesta”. Es un sector en el que los 
jóvenes, según sus palabras, “son una 
esperanza para el medio rural”.

Por su parte, Izquierdo señaló que “lo 
mejor que sabemos hacer en el territorio 
es apostar por la economía circular, 
por los productores y productos de 
kilómetro 0”. “Tenemos que sacar 
pecho de lo que tenemos aquí y somos 
un territorio que el mundo lleva mucho 
tiempo mirando”, recalcó.

Pérez apuntó a los “retos” de futuro. 
Tal y como especificó, consisten en 
“el cambio climático, la eficiencia 
energética, conservar el paisaje, hablar 
de innovación, emprendimiento y 
apostar por la formación”. Todo ello en 
un momento en el que hay jóvenes que 
emprenden en el territorio y que calificó 
como “muy positivo”.

El presidente de ADEA, Salvador Arenere, el vicepresidente de la Diputación Provincial de Teruel 
(DPT), Alberto Izquierdo, y la directora general de Turismo del Gobierno de Aragón, Gloria Pérez, 
fueron los encargados de clausurar esta cita de gran valor para el sector turístico y para la provincia 
de Teruel.

23 y 24 de junio
Valderrobres
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GERARDO CUERVA
PRESIDENTE DE CEPYME

“Europa, geoestrategia y 
relaciones económicas 
España-Alemania”

16 DE FEBRERO DE 2022

El ministro Christoph Wolfrum, comenzó su intervención 
posicionándose como un firme defensor de la Unión Europea 
y de la colaboración entre los países miembros; comentó 
que, “las relaciones entre Alemania y España están muy 
vivas”. En cuanto a las relaciones económicas entre ambos 
países, destacó la importancia de las exportaciones e 
importaciones y del turismo, señalando la “fidelidad” de los 
turistas alemanes. 
Por su parte, el experto en geoestrategia, Florentino Portero, 
se centró en siete ideas para entender la geoestrategia 
europea. “El mundo va a cambiar drásticamente”, comenzó. 
Con respecto a este cambio, Portero incidió en la importancia 
de la Unión Europea como herramienta para ayudar a los 
países europeos a ser más fuertes. Por otro lado, mencionó 
el conflicto Rusia-Ucrania, convencido de que “saldremos 
mejores de esta crisis”, pero no va a ser fácil porque Rusia “ha 
calculado muy bien su intervención, buscando un momento 
crítico, en el que sabía que podía presionar a Europa”.

PATROCINADORES DEL FORO ADEA

Foro ADEA 
¿Cómo puede afectar a 
la actividad económica la 
llegada de las vacunas?

26 DE ENERO DE 2022

Cuerva comenzó su exposición con un resumen muy 
claro de la situación actual: “Estar reactivado no es estar 
recuperado. La empresa está sufriendo y el escenario al que 
nos enfrentamos es cada vez más complejo”. Aseguró que “la 
única manera de crear empleo es crear empresa”. También 
rermarcó que los empresarios “necesitamos certidumbre”, 
medidas a largo plazo y una legislación clara, porque hoy en 
día “hay proyectos en el cajón porque no saben las reglas 
de juego, no podemos empezar un nuevo negocio porque 
está sobre la mesa una reforma que no sabemos a dónde va 
a ir.” Asimismo, el presidente de CEPYME abordó la reforma 
laboral, una medida que “la hacen los gobiernos en función 
de sus doctrinas” y confirmó que  la responsabilidad de los 
empresarios es “negociar y proponer las mejoras laborales y 
fiscales que mejoren el mundo empresarial”. 

FLORENTINO PORTERO

CHRISTOPH WOLFRUM

EXPERTO EN GEOESTRATEGIA

MINISTRO DE LA EMBAJADA DE ALEMANIA EN ESPAÑA
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FRED PATTJE
DIRECTOR DE AMAZON CUSTOMER FULFILLMENT EN 
FRANCIA, ITALIA Y ESPAÑA

“Juntos más fuertes: el papel 
del comercio electrónico como 
dinamizador de la economía local”

7 DE ABRIL DE 2022

Este foro se centró, principalmente, en las medidas que se 
deben tomar para que los autónomos y las pymes españolas 
puedan salir de la crisis. El economista José Carlos Díez, 
se encargó de realizar una introducción analizando las 
perspectivas económicas de los autónomos. “Los precios 
de los suministros han aumentado desde abril de 2021”. El 
economista indicó que “España y Aragón tienen la oportunidad 
de convertirse en la Arabia Saudí de Europa y en vez de 
exportar petróleo se va a exportar electricidad generada por 
el sol y el viento”.
Por su parte, el presidente de ATA, Lorenzo Amor, comenzó 
su intervención subrayando que “estamos en un momento 
muy complicado y de incertidumbre y quienes más lo notan 
son los autónomos, la parte más débil del tejido empresarial”. 
Mostró su preocupación por “los problemas de suministro y 
por la lentitud de tomar medidas”. Finalmente, Amor reclamó 
“paralizar cualquier subida de impuestos y de cotizaciones, 
además de que podamos hablar y negociar con los sindicatos 
las subidas de convenio”.

Con el objetivo de profundizar en la importancia de las 
relaciones comerciales y de convivencia entre Aragón y 
Cataluña, ADEA ha creado un nuevo ciclo del Foro ADEA bajo 
el nombre “Aragón-Cataluña. Relaciones históricas”. Un ciclo 
que inauguró el exministro de Sanidad y primer secretario del 
Partido Socialista de Cataluña, Salvador Illa. En la sesión, el 
político abordó los asuntos de actualidad que competen al 
eje Cataluña-España-Europa, abogando especialmente por 
una sólida conexión entre territorios para conseguir “una 
Europa basada en la estabilidad democrática de nuestros 
Estados”. Con respecto a la situación europea Illa alabó 
“nos regimos siempre por tres características importantes: 
la prosperidad, la libertad y el Estado del Bienestar”. Habló 
sobre las soluciones para afrontar “un contexto geopolítico 
internacional muy complicado que requiere un cambio y 
la adaptación de la política a los nuevos tiempos. El único 
camino es trabajar juntos”.

“Estamos en un momento muy complicado, marcado por el 
inicio de una nueva era”. Así de contundente fue el comienzo 
de la intervención del experto en geopolítica José M. de 
Areilza. Abordó la situación geopolítica postcovid y el tema 
del conflicto con Ucrania, un conflicto que sacude a Europa 
y en el que “Putin ha conseguido unir más que nunca a los 
europeos, y del que la OTAN ha salido reforzada”. La guerra de 
Ucrania “es la guerra de un solo hombre”, señaló De Areilza. 
El experto también analizó el regreso de EEUU a la escena 
internacional de la mano de Joe Biden, “un realista, para el 
cual la guerra de Ucrania es una oportunidad de restaurar la 
relación transatlántica y prepararla para que funcione en el 
Pacífico”. Con respecto a España, declaró que “es un país sin 
el cual no se entiende la historia del mundo”, sin embargo “no 
aprovechamos todo lo que tenemos y nuestra contribución a 
Europa podía ser mayor”. 

“Los autónomos, retos y 
oportunidades en este año”

“Cataluña-España-Europa”

“Geopolítica para europeos: 
¿cómo afecta a España esta 
encrucijada y qué podemos 
hacer?”

15 DE MARZO DE 2022 14 DE JUNIO DE 2022

5 DE JULIO DE 2022

LORENZO AMOR SALVADOR ILLA

JOSE M. DE AREILZA

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE TRABAJADORES AUTÓNOMOS PRIMER SECRETARIO DEL PSC

SECRETARIO GENERAL DE ASPEN INSTITUTE ESPAÑA Y 
PROFESOR DE ESADE

La pandemia ha supuesto un engranaje para el comercio 
online y se postula como un gran motor de la economía 
mundial. Así comenzó su intervención Fred Pattje. “Nuestro 
objetivo es ir de la mano de las pymes para ser cada vez 
más fuertes y ofrecer el mejor escaparate al mundo para 
tener a España a un clic”. Explicó la importancia que tiene 
el cliente para la compañía, ya que “todo lo que hacemos 
se debe al cliente, que está en el centro de nuestras 
operaciones”. También realizó un repaso a la presencia de la 
compañía en España, “Amazon se ha consolidado como un 
importante motor de crecimiento de la economía española”. 
En cuanto a Aragón, Pattje incidió en el compromiso con la 
sostenibilidad en las instalaciones que la compañía posee y 
está construyendo en la Comunidad, además de remarcar 
que “nuestro objetivo es ganar la confianza del cliente y de 
nuestros empleados”. “Nos fijamos en la Comunidad por 
tener gente disponible para trabajar y por el nivel educativo 
que poseen”.
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El presidente de VOX y miembro del Congreso de los Diputados desde 2019, 
Santiago Abascal, participó en el Ciclo Político del Foro ADEA, al que asistieron 
250 representantes de empresas e instituciones. Su intervención planteó un 
nuevo sistema de consultas ciudadanas con el que, según el líder de VOX, 
“se haría realidad la democracia directa”. Una propuesta que Abascal aseguró 
“ayudaría a tomar medidas sobre cuestiones que afectan directamente a los 
ciudadanos, como la Ley Climática”. Durante su encuentro con los directivos 
aragoneses, el líder de VOX denunció que “cada vez hay mayor distancia entre 
las preocupaciones de los ciudadanos y las prioridades de los políticos” e insistió 
en que, con este motivo, es necesario “consultar más a menudo al pueblo”. Así, 
propuso “un nuevo sistema de referendos con el que apelaremos a los españoles 
para puedan decidir, y no sólo en las elecciones, sobre aquellos temas que les 
afectan directamente”.      

Durante su intervención, el presidente de Esquerra Republicana de Catalunya, 
Oriol Junqueras, además de abordar los “retos demográficos, económicos o 
educativos a los que nos enfrentamos” hizo un repaso a la situación económica. 
Respecto a las relaciones entre ambas comunidades, Junqueras señaló que 
“cuando existen relaciones económicas tan estrechas como las que hay entre 
Cataluña y Aragón, es evidente que a Aragón le conviene que a Cataluña le 
vaya muy bien, del mismo modo que a Cataluña le conviene que a Aragón 
le vaya lo mejor posible; por ello, deberíamos aprovechar las oportunidades 
económicas”. En cuanto a la situación económica que atraviesa el mundo por la 
guerra de Ucrania, indicó que “si los vínculos entre la UE y Rusia hubiesen sido 
más fuertes quizás no estaríamos en este escenario”. “Ucrania tiene derecho a 
defenderse y los países no deberían abandonarla, pero hay que encontrar una 
salida sostenible en el tiempo”. 

La socia fundadora de Azora manifestó en el Foro ADEA que España necesita 
unos 2,5 millones de viviendas destinadas al alquiler social y asequible, “algo 
que supondría una inversión de, aproximadamente, 300.000 millones de 
euros”. “Las secuelas que ha dejado la Covid en este ámbito son moderadas, 
tanto en operaciones como en precios, pero el sector de la vivienda tiene por 
delante retos muy importantes como la colaboración con la Administración 
para impulsar proyectos y facilitar el acceso a la vivienda”, señaló la 
empresaria. Osácar propuso incentivar la colaboración público-privada “para 
hacer frente a los retos socioeconómicos y demográficos que afrontamos”, 
tratar de captar fondos internacionales y establecer un “marco regulatorio 
estable y a largo plazo mediante un pacto estatal sectorial con un horizonte 
de 15 a 20 años”. Igualmente, consideró necesario agilizar y modernizar los 
procedimientos urbanísticos.

“Dedicimos juntos. Una 
propuesta para recuperar 
soberanía y democracia”

“Aragón-Cataluña:  
relaciones históricas”

“El sector inmobiliario: 
comportamiento y 
futuro”

21 DE SEPTIEMBRE DE 2022

6 DE OCTUBRE DE 2022

19 DE OCTUBRE DE 2022

SANTIAGO ABASCAL

ORIOL JUNQUERAS

CONCHA OSÁCAR

PRESIDENTE DE VOX

PRESIDENTE DE ESQUERRA REPUBLICANA DE CATALUNYA

SOCIA FUNDADORA DE GRUPO AZORA

“Huesca: seguir creciendo”

La cita contó en la apertura con el alcalde de Huesca, Luis Felipe, la 
bienvenida del presidente de ADEA, Salvador Arenere, y la intervención 
del decano del Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos 
de Aragón, 

Rafael López Guarga centró su discurso en la importancia del 
corredor Huesca-Zaragoza, “no solo en el transporte de pasajeros y 
de mercancías, sino también de fibra óptica, digitalización, transporte 
eléctrico y de gas”. Además, incidió en la necesidad de mejorar tanto 
las carreteras como los ferrocarriles.

Posteriormente, se desarrolló una mesa redonda moderada por 
la directora de Diario del Altoaragón, Elena Puértolas, y en la que 
intervinieron el Coronel Rafael Matilla, que es subdelegado de 
Defensa en Huesca; la gerente de Innovación de Renfe, Pilar Górriz; 
la directora del Hotel Barceló Monasterio de Boltaña, Ariane Montal; y 
Carlos Bistuer, empresario y ex presidente de CEOS-CEPYME Huesca.

Fernando Rodrigo, próximo presidente de ADEA a partir del 2 de 
enero, clausuró la jornada destacando el potencial de desarrollo 
“extraordinario” que tiene Huesca. “Lo que tenemos que hacer es 
creérnoslo porque hay grandes casos de éxito empresarial que se han 
exportado fuera de la provincia y también en España”, finalizó.

14 DE DICIEMBRE DE 2022

SALVADOR 
ARENERE

RAFAEL LÓPEZ 
GUARGA

FERNANDO 
RODRIGO

LUIS  
FELIPE

PRESIDENTE DE ADEA DECANO DEL COLEGIO DE 
INGENIEROS DE CAMINOS, 
CANALES Y PUERTOS DE ARAGÓN

VICEPRESIDENTE DE ADEA

MESA-COLOQUIO CON ARIANE MONTAL,  
EL CORONEL RAFAEL MATILLA,  
ELENA PUÉRTOLAS, PILAR GÓRRIZ Y CARLOS BISTUER

ALCALDE DE HUESCA
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ADEA Conecta Jornadas Técnicas

Ante el Estado de Alarma que sufrimos entre 
los meses de marzo a junio de 2020, ADEA 
puso en marcha nuevos proyectos online con el 
objeto de seguir ofreciendo a nuestros socios 
el espacio de foro y debate que hasta ahora 
siempre había tenido lugar de forma presencial.

Con el fin de profundizar más sobre temas de interés que preocupan a las empresas, ADEA ha 
creado estas jornadas técnicas en las que se tratan, de forma más específica, aspectos de interés.

Durante la sesión, Fernando Andreu, director de E&K Pro habló 
de la desconexión digital y recalcó la importancia de favorecer la 
motivación de los empleados.

Por su parte, Ainara Eneriz, de Audidat, explicó que las 
funciones del delegado de Protección de Datos son “minimizar 
riesgos” y dudas de los trabajadores en el día a día, “supervisar el 
cumplimiento de la normativa y formar a los empleados”.

Además, Ignacio Delgado, de Audidat, explicó que “la brecha de 
seguridad es cualquier incidente que afecta a datos de carácter 
personal” y que “no solo se pueden producir por un ciberataque, 
sino que puede ser una brecha técnica, física u organizativa”. 

“APUNTES PRÁCTICOS DE PROTECCIÓN 
DE DATOS: DESCONEXIÓN DIGITAL Y EL 
DELEGADO DE PROTECCIÓN DE DATOS EN 
LAS EMPRESAS”

En esta jornada, ADEA participaron cuatro representantes de empresas socias de ADEA. 
Cada uno desde su ámbito de actividad, nos aportaron visiones e ideas relacionadas con 
el tema. María Carrera, directora de Yagger, se refirió a la importancia de diferenciarse y 
focalizar la estrategia en el cliente, conectando con el usuario en el momento adecuado 
con el mensaje adecuado. José Luis Ferrero, commerce lead Publicis Groupe, aseguró que 
hay que acercarse al consumidor con comunicacion y con estrategia.
Por su parte, Iñigo Echepare, responsable de Marketing en ONiAd, detalló la utilidad de 
la publicidad programática. Por último, David Palacios, responsable de unidad de negocio 
en Aragón de Expert One SAP, resaltó la necesidad de la digitalización completa de una 
empresa, ya sea pequeña, grande o mediana.

Esta sesión, patrocinada por Orbe Seguridad, contó con dos mesas formadas por 
miembros de la Jefatura Superior de Aragón en el Cuerpo Nacional de Policía, de la 
Unidad de Investigación de la Guardia Civil de Huesca, del CCN-CERT, Megablok, Cisco 
UK e Incibe.
La primera mesa abordó el tema de la ciberdelincuencia. Se insistió en la importancia de 
la gestión de las contraseñas y se recalcó la necesidad de denunciar los ciberataques, o 
bien a la policía o bien a la guardia civil. La segunda mesa habló de cómo están abordando 
las empresas el problema de la ciberseguridad, subrayando que las empresas deben 
usar dispositivos de protección.

El acto contó con una mesa coloquio en la que intervinieron expertos en fiscalidad. 
En la apertura intervino la consejera de Presidencia, Hacienda e lnterior del 
Ayuntamiento de Zaragoza, María Navarro, quien aportó datos sobre la fiscalidad 
dentro del Consistorio recordando que “Zaragoza es la gran ciudad española 
con menor presión fiscal si tenemos en cuenta los cinco principales impuestos 
municipales”. En la mesa coloquio participaron el asociado senior especializado en 
fiscalidad de Deloitte Legal, Tristán Armisén; el experto de fiscal y socio director 
de la oficina de Barcelona de Broseta, Toni de West Prat; y el presidente de la Junta 
de Reclamaciones Económico Administrativas del Ayuntamiento de Zaragoza, Jesús 
Royo. En ella, se habló sobre las actuales tendencias de fiscalidad en España, se 
comparó la tributación de las grandes ciudades y se analizó la importancia de los 
beneficios fiscales en las ordenanzas municipales.

Jornada ADEA sobre Ciberseguridad

Estrategias de marketing y sistemas de gestión útiles  
para la digitalización de las empresas: casos reales

La Fiscalidad Municipal y su impacto en la economía

30 DE MARZO DE 2022

10 DE FEBRERO 2022
5 DE MAYO DE 2022

9 DE JUNIO DE 2022
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Otras actividades

Tras la creación del “Club de Liderazgo Emocional”, 
con el objeto de propiciar el intercambio de 
experiencias y conocimiento en torno a las 
tendencias de organización en las empresas y de 
gestión del talento, ADEA puso en marcha en 2021 
la actividad, “Cafés virtuales sobre Liderazgo 
Emocional”, que, según explicó Salvador Arenere, 
presidente de ADEA, “sirven para que los directivos 
puedan compartir experiencias con el resto de los 
socios y que puedan, asimismo, profundizar en las 
nuevas tendencias de dirección que surgen de los 
cambios que se producen, a gran velocidad, en las 
empresas, siempre centrándonos en las personas”.

En la primera sesión participó Andrés Martín Asuero, 
director del Instituto esMindfulness, desde donde 
imparten cursos a más de 2.000 personal al año de 
empresas, hospitales y universidades. Nos habló del 
“Valor de estar presente para el liderazgo”.

Los socios de ADEA pudieron visitar las intalaciones 
de IKEA en Zaragoza. Todo su equipo recibió muy 
cálidamente a los asociados de ADEA y les contó 
su día a día, los proyectos y acciones que realizan 
en innovación, sostenibilidad y les presentaron 
también la Red IKEA para empresas para acceder a 
las ofertas y servicios. 

El equipo de Bergner nos enseñó la filiar europea 
del grupo en Zaragoza. Recorrimos el largo camino 
que la compañía comenzó en 1999, año en que se 
creó, hasta llegar a convertirse en una solución 
de artículos para el hogar para los consumidores 
de todo el mundo, destacando la innovación y la 
calidad de sus productos.

El equipo invitó a los socios de ADEA a asistir al 
último partido de la temporada del Zaragoza CFF. 
Un encuentro deportivo muy interesante en el 
que el equipo venció al FC Barcelona B con un 
resultado de 2-1. Los socios pudieron disfrutar de 
una tarde en familia en la que los más pequeños 
pudieron hacerse una foto con los miembros del 
equipo del Zaragoza CFF.

En esta ocasión, los socios y el equipo de ADEA 
visitaron las instalaciones de la Delegación de 
Defensa en Aragón. Durante la jornada, pudimos 
conocer de primera mano el funcionamiento 
interno de la delegación, su jerarquía y las distintas 
subdelegaciones que posee esta institución en 
todo el territorio aragonés.

19 ENERO

25 DE MARZO

13 DE MAYO

28 DE MAYO

22 DE ABRIL

CAFÉS VIRTUALES “LIDERAZGO EMOCIONAL ADEA”

NOS VEMOS EN TU EMPRESA... IKEA

NOS VEMOS EN TU EMPRESA... BERGNER EUROPE

NOS VEMOS EN TU EMPRESA... EL ÚLTIMO PARTIDO DEL ZARAGOZA CFF

NOS VEMOS EN TU EMPRESA... DELEGACIÓN DE DEFENSA EN ARAGÓN
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X Cena ADEAOtras actividades

Después de dos años marcados por la 
pandemia, ADEA volvió a retomar su mítica 
cena de verano. Esta cita ya se ha convertido 
en referente del inicio de la temporada estival 
aragonesa pero este año se adelantó a la 
primavera, “dadas las manifestaciones de 
nuestros asociados y su deseo de reunirse, 
de verse, de charlar”, explicó el presidente de 
ADEA, Salvador Arenere.  

En esta edición, el tema escogido para la Cena 
ADEA fue “La Vie en Rose”, como un tributo a la 
belleza de la música, del arte, del diseño, como 
una llamada a disfrutar de cada momento, de 
cada paseo, de cada café, de cada conversación. 
Un tributo a la vida, a “LA VIE EN ROSE”.

LA
VIE

EN
ROSE

Cena de Primavera

E L  R E E N C U E N T R O

CENA ADEA

3 de junio de 2022

La empresa Saphir, especializada en elaboración 
de perfumes y fragancias, invitó a los miembros de 
la Junta Directiva y del Consejo Asesor de ADEA 
a recorrer sus instalaciones y conocer, de primera 
mano, el proceso de preparación de sus productos.

Itesal, empresa referente en arquitectura del aluminio 
con más de 30 años de experiencia, invitó a los 
socios de ADEA a visitar sus instalaciones, conocer 
su historia y descubrir el proceso de modelaje del 
aluminio desde la rotura del puente térmico, la 
solución más eficaz de aislamiento, consistente en 
eliminar la posibilidad física de paso de temperatura 
del exterior al interior y viceversa.

30 DE SEPTIEMBRE

21 DE OCTUBRE

NOS VEMOS EN TU EMPRESA... ITESAL

NOS VEMOS EN TU EMPRESA... SAPHIR
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Con motivo del 8M, desde ADEA quisimos reflejar la opinión 
de las directivas y directivos en cuanto a la evolución en lo 
referente a la igualdad entre mujeres y hombres, trasladándoles 
dos preguntas:

Pregunta 1. Según tu opinión, ¿qué avances consideras se han 
alcanzado en materia de igualdad?

Pregunta 2. ¿Cuáles crees que son los principales aspectos a 
seguir trabajando?

Participaron (por orden alfabético):

Nathalia Antas; Lucía Calderon; Inmaculada Castrillón; Carlos 
Cosculluela; Nicolás Espada; Gemma Español; Miguel Ángel 
Heredia; Alberto J. Schuhmacher; Marta Jorcano; Ana López; 
María López; María Jesús Lorente; Rubén Marcos; Isabel 
Moreno; Carmen Nadal; Rosa Pellicero; Marta Ríos; Fernando 
Rodrigo; Ana Sangrós e Izar Villegas.

Publicación 8MFirmas de convenios

3 DE FEBRERO

18 DE MAYO

UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

UNIVERSIDAD SAN JORGE

ADEA y la Universidad de Zara-
goza firmaron un convenio de 
colaboración que, con el nombre 
‘conectADEA-UZ’, tiene por objeto 
fomentar el acercamiento entre los 
jóvenes estudiantes y el mundo di-
rectivo y de la empresa, no solo a 
través de la realización de prácti-
cas, sino de jornadas, enriquece-
dores encuentros entre jóvenes y 
directivos que sirvan para inter-
cambiar experiencias e impresio-
nes o a través de un programa de 
mentorizaje con directivos.

ADEA firmó un convenio de cola-
boración con la Universidad San 
Jorge para generar sinergias en-
tre universitarios y directivos. El 
objetivo es poner en marcha ac-
tividades de formación, asesora-
miento, investigación y generación 
de sinergias entre universitarios 
y directivos. Para ello, ambas en-
tidades establecerán diferentes 
convenios específicos que po-
tencien las prácticas en empresa, 
mesas de debate, intercambio de 
ideas y actividades que favorez-
can un punto de encuentro. 
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Web Streaming

Visitas a la Web

Asistencia Online

Redes

26.000 86.000 3.308
279,47 82,49 3,76 3,76

USUARIOS
CONEXIONES
A NUESTROS
EVENTOS ONLINE

A lo largo de 2021 se han realizado 17 actividades de forma combinada (presenciales y online) con una asistencia de 5.238 participantes. 1.930 de forma 
presencial (36,8%) y 3.308 de forma online (63,2%):

VISITAS DIARIAS  
DE LA PÁGINA

VISITAS  
DIARIAS  

VISITANTES  
DIARIOS

PAGINAS VISITADAS 
POR VISITANTE

SESIONES

5.392

1.085

1.534

2.374

SEGUIDORES

SEGUIDORES

SEGUIDORES

SEGUIDORES

2.357 menciones

289 seguidores ganados

34,56K impresiones

249 nuevos seguidores

17,69 k impresiones

128k impresiones

52% aumento seguidores

94,3%

5,7%

TOTAL ESPAÑA

OTROS PAÍSES

VISITANTES %

ESPAÑA 19.171 70,77%

EEUU 2.346 8,66%

PAÍSES BAJOS 1.377 5,08%

FINLANDIA 1.167 4,31%

AUSTRIA 784 2,89%

FRANCIA 729 2,69%

CHINA 219 0,81%

ESPAÑA 3.121

PORTUGAL 5

FINLANDIA 6

HOLANDA 6

IRLANDA 7

CROACIA 8

SUECIA 9

ITALIA 10

REINO UNIDO 15

ALEMANIA 17

FRANCIA 17

EEUU 40

OTROS PAÍSES 47

FUERA DE ESPAÑA 187

TOTAL GENERAL 3.308

ARAGÓN 31,6%
COM. MADRID 25%

CATALUÑA 8,6%
COM. VALENCIANA 7,5%

PAÍS VASCO 5,9%
ANDALUCÍA 5,1%

GALICIA 2,8%
BALEARES 1,9%
CANARIAS 1,8%

CASTILLA Y LEÓN 1,4%
MURCIA 1,3%

CASTILLA LA MANCHA 1,2%
ASTURIAS 1,1%

CANTABRIA 1,1%
EXTREMADURA 1,0%

NAVARRA 0,9%
REG. DE MURCIA 0,6%

CANARIAS 0,5%
LA RIOJA 0,5%

Redes sociales y web ADEA
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El Indicador de Opinión ADEA es una encuesta semestral realizada 
desde 2010 entre directivos de diferentes sectores, que responden 
a algunas cuestiones relacionadas con la economía de nuestra 
región. Con ello ADEA pretende reunir dos veces al año las opiniones 
de nuestros directivos y trasladarlas a la opinión pública.

Segundo semestre 2022

Comparativa de estimaciones 2021-22

Estimación enero/junio 2023

MEJORA
19%

MEJORA
14,8%

EMPEORA
25,9%

EMPEORA
31,1%

ESTABLE
55,2%

ESTABLE
54,1%

2021
36,84%

2021
21,05%

2021
42,11%

2022
31,15%

2022
14,75%

2022
54,10%

MEJORA ESTABLEEMPEORA

Evolución general (estimación)

90%

DIC. 16

MEJORA EMPEORA ESTABLE

ENE. 17 DIC. 17 JUN. 18 DIC. 18 JUN. 19 DIC. 19 JUN. 20 DIC. 20 JUN. 21 DIC. 21

80%

70%

60%

50%

40%

30%

20%

10%

0%
6,44%

59,41%

34,16%

16,67%

39,16%

59,90%
64,11%

74,68%
72,03%

29,58%

42,11% 41,38%

54,10%

83,33%

36,46%

27,40%
20,78% 20,11%

11,90%

21,05%

34,48%

14,75%

1,72% 3,65%
8,49%

4,55%
7,86%

58,52%

36,84%

24,14%

31,15%

. 62

Indicador de opinión
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Club de 
patrocinadores

3

Gobierno de Aragón. 
Arturo Aliaga
Ayuntamiento de Zaragoza. 
Jorge Azcón
Volkswagen-Audi Zaragoza. 
Míchel Castillo
Ibercaja.  
Antonio Lacoma
Banco Sabadell.  
Ignacio Navarro
Banco Santander.  
Javier Gallardo

BBVA.  
Álvaro Manteca
Caixabank.  
Isabel Moreno
Caja Rural de Teruel.  
David Gutiérrez
Endesa.  
Ignacio Montaner
Grupo Piquer.  
Miguel Ángel Heredia
Fundación San Valero.  
César Romero
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Se acerca mayo de 2023. Para muchos, es 
momento de hacer balance. Desde estas 
líneas que me ofrece ADEA yo quiero poner 
de manifiesto el enorme esfuerzo que hemos 
hecho en estos cuatro años en el Gobierno 
de Aragón, del que formo parte como 
vicepresidente y consejero de Industria, 
Competitividad y Desarrollo Empresarial. 
Probablemente ha sido la legislatura más difícil 
y compleja que he tenido que gestionar en 
los más de treinta años que llevo dedicado al 
servicio y a la gestión pública. 

ARTURO
ALIAGA 

VICEPRESIDENTE Y CONSEJERO 
DE INDUSTRIA, COMPETITIVIDAD 
Y DESARROLLO EMPRESARIAL DEL 
GOBIERNO DE ARAGÓN 

Nadie se habría atrevido a predecir una pandemia mundial y, 
como consecuencia de ella, una crisis sanitaria sin precedentes. 
Y cuando empezábamos a ver la luz al final del túnel, nos 
encontramos con una guerra a las puertas de Europa que, a su 
vez, llegó acompañada de una seria crisis energética. 

Pero puedo decir con total convencimiento que, en este 
complejo contexto socioeconómico, Aragón se ha posicionado 
en un lugar preferente. Cabe recordar que a finales de este 
año seremos capaces de generar energía como para alimentar 
a dos Comunidades Autónomas como la nuestra. Desde 2019 
hemos pasado de tener 2.000 MW en funcionamiento a casi 
7.000 y de 30 instalaciones de autoconsumo a más de 7.000. 
Detrás de estas cifras, que siempre pueden resultar frías, se 
esconden horas y horas de trabajo y de esfuerzo por conseguir 
que Aragón siga siendo un referente en producción de energía 
en el conjunto de España, porque desde aquí exportamos más 
del 40% de toda la energía que producimos para alimentar a las 
Comunidades deficitarias. 

Afrontamos este año con el firme compromiso de seguir 
manteniendo a Aragón como una tierra de referencia en la 
producción e investigación con las tecnologías del hidrógeno, 
el impulso a proyectos industriales y empresariales, en la 
atracción de nuevas inversiones y en la generación de empleo, 
pero también en el propósito de que Aragón siga siendo un 
lugar de preferencia para el turismo de interior, como así 
se consolida año tras año. En 2022 recuperamos las cifras 

anteriores a la pandemia, las de 2019, que ya habían marcado 
un récord histórico. Desde el Departamento de Industria 
pusimos en marcha tres planes de choque y otras ayudas 
para el turismo y la hostelería en las etapas más duras de la 
pandemia para minimizar las consecuencias provocadas por el 
virus, en los que invertimos más de 80 millones de euros, la 
mayor parte de ellos destinados a ayudas directas. 

Quiero agradecer a ADEA su labor y la oportunidad que nos 
ofrece de escuchar voces expertas que contextualizan 
la realidad que nos rodea, tanto desde una perspectiva 
empresarial como política. 

No querría finalizar sin recordar que Aragón es tierra de 
oportunidades, de tesón, de esfuerzo y de una inquebrantable 
búsqueda por ser mejores. Y esta capacidad la vemos en 
los empresarios y emprendedores aragoneses que siguen 
mostrando, día tras día, su capacidad para crecer y para 
ser más competitivos. No se quedan atrás y apuestan por 
una innovación que no deja de abrir las puertas de los 
mercados más exigentes en todo el mundo. Generan empleo 
y son una herramienta indispensable para generar trabajo y 
oportunidades en el territorio. 

Quiero felicitar a ADEA por mantenerse como uno de los 
espacios donde se generan los debates más rigurosos. Son, 
sin duda, un lugar para la reflexión sobre el pasado, pero, sobre 
todo, para repensar y anticiparnos al futuro más inmediato y la 
mejor manera de afrontarlo. 
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Si hay algo relativo es el tiempo. Cuatro años 
puede parecer un período muy breve o muy 
extenso, en función de la intensidad de lo que 
haya acontecido. Y ahora que se cumplen 
cuatro años de mi llegada a la alcaldía de 
Zaragoza y que las urnas cierran ciclo, miro 
atrás y me sorprenden dos cosas: la rapidez 
con la que han transcurrido y lo mucho que 
ha cambiado Zaragoza en este tiempo.

JORGE
AZCÓN

ALCALDE DE ZARAGOZA

Pese a los dos años de pandemia a los que hemos tenido que 
hacer frente, hoy Zaragoza es un lugar mejor que en 2019. Y 
lo es gracias al tesón de los zaragozanos y también gracias 
a un duro trabajo del Gobierno municipal por ser motor de 
reactivación de la economía y del empleo y por haber entendido 
que todos y cada uno de los zaragozanos son esenciales 
para seguir transformando Zaragoza y, por tanto, no pueden 
quedarse atrás. 

Los datos hablan por sí mismos. En estos cuatro años, hemos 
atraído empresas, proyectos e inversiones por valor de 1.200 
millones de euros, que van a generar cerca de 3000 empleos 
directos. El Plan Fiscal de Atracción de Inversiones impulsado 
en 2022 ha servido para que Zaragoza sea hoy una de las 
ciudades más atractivas de España para los inversores, a la 
altura de Madrid o Málaga. 

Y en esa línea vamos a seguir trabajando abrazando a todo 
aquel que traiga proyectos de valor, como han hecho Becton 
Dickinson, Maersk, el hospital QuironSalud, la empresa Xior 
con su residencia de Pontoneros, Saltoki y Aloha Pirineos, 
entre otros. 

Nuestra fórmula es clara: simplificación administrativa, marco 
fiscal atractivo y facilidades para los inversores, poniendo 
a su disposición todos los recursos que están en manos del 
ayuntamiento para que las empresas se implanten en Zaragoza 
y nuestros jóvenes puedan y quieran quedarse. 

Queremos ser una ciudad atractiva, que importe talento en vez 
de exportarlo; una ciudad de oportunidades, que fomente el 
emprendimiento y la innovación, que atraiga turismo y visitantes 
de todo el mundo y que siga destacando por la organización de 
grandes eventos culturales -como hemos hecho con el festival 
Vive Latino - y también grandes eventos deportivos, como 
haremos al convertir Zaragoza en sede del Mundial de fútbol 
2030 con un nuevo estadio de la Romareda. 

El cambio que emprendimos en 2019 empieza a dar sus frutos, 
pero apenas acaba de empezar. Nos queda por delante mucho 
por hacer. Y sé que, si seguimos trabajando todos juntos por 
Zaragoza y por Aragón, nos espera un futuro magnífico.
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Sin duda alguna, hemos entrado en la era 
del cliente. Replicando las palabras de Jerry 
Gregoire, exvicepresidente de Dell Computer, 
puedo decir que la experiencia del cliente 
es el próximo campo de batalla competitivo, 
pero ¿qué es la experiencia de cliente y por 
qué es tan importante? 

La experiencia de Cliente se refiere a la percepción global 
que un cliente tiene de una marca o empresa en función de 
todas las interacciones que ha tenido con ella. Incluye el diseño 
de los productos o servicios, la publicidad y el marketing, la 
facilidad de uso del sitio web o aplicación, la atención al cliente, 
el proceso de compra y entrega, la calidad del producto, la 
calidad del servicio posventa y la resolución de problemas. 

Según una reciente encuesta, indica que el 84 % de las empresas 
que trabajan para mejorar la experiencia de sus clientes señala 
haber experimentado un aumento en sus ingresos y es que, 
la experiencia de cliente no se limita a la satisfacción del 
cliente, sino que también se centra en la emoción y la conexión 
emocional que se genera entre el cliente y la marca o empresa, 
y esta es la clave, la conexión emocional. 

MIGUEL ÁNGEL 
 CASTILLO MALO

CONSEJERO DELEGADO DE  
AUDI CENTER ZARAGOZA

Una buena experiencia de cliente genera fans y no clientes, 
genera lealtad y fidelidad, convirtiendo al cliente en un 
embajador de tu marca. 

Así que, comprendiendo la importancia de la experiencia de 
cliente, ¿qué puedo hacer como marca y empresa?  Nosotros como 
grupo Volkswagen Audi en Zaragoza y Teruel, lo teníamos claro, 
implementar la figura del Customer Experience Manager en todos 
nuestros concesionarios: Automoción Aragonesa, Sartopina, Audi 
Center Zaragoza, Alcañiz Automoción y Teruel Automoción. 

De esta manera, el Customer Experience Manager es el 
impulsor de la creación de una cultura CX genuina en el grupo.

Es el responsable de diseñar e implementar estrategias y 
programas que mejoren la experiencia de los clientes de forma 
integral y global. Además, no podemos olvidar una de las 
funciones más importantes de un buen CX Manager y es la de 
aprender y responder ante la insatisfacción de los clientes y de 
las reclamaciones recibidas. Escuchar activamente, registrar y 
hacer un seguimiento, analizar los datos, mejorar y comunicar 
los cambios realizados es una práctica esencial para mejorar 
continuamente la experiencia del cliente. 

Por todo ello, solo puedo terminar con una pregunta ¿estás en 
la era del cliente 4.0? 

La capacidad de adaptación marcará la 
gestión empresarial en 2023.

El ritmo de crecimiento económico de 2022 
se ha visto impactado por las tensiones en 
los precios de la energía y de las materias 
primas aceleradas por la invasión de Ucrania 
por parte de Rusia en el mes de febrero. 

La menor dependencia energética y comercial que nuestro país 
tiene con Rusia, en comparación con los países centrales de 
la Unión Europea, está permitiendo que la economía española 
esté mostrando una mayor resistencia a esta crisis, en términos 
de crecimiento y destrucción de empleo. A esto se suma que, 
durante los últimos años, la economía española ha mejorado 
factores estructurales muy relevantes contando ahora con 
una mayor internacionalización, más capitalización y menos 
apalancamiento de las empresas; mayor eficiencia y eficacia de 
la normativa laboral; más solidez (solvencia, liquidez y calidad 
del riesgo crediticio) de las entidades bancarias; ausencia de 
burbujas de precios en los activos financieros e inmobiliarios; y, 
por último, un mayor volumen de ahorro financiero acumulado y 
menor endeudamiento de las familias.

Con todo ello, todas las previsiones descartan una recesión en 
España en 2023, aunque el crecimiento será inferior al 1%, y 
en 2024, si no surge un nuevo acontecimiento extraordinario 
que reste, recuperaremos la velocidad de crucero que nuestra 
economía puede alcanzar, entorno al 1,5% o el 2%.

El contexto previsto, tanto para este año como para el próximo, 
exige en cualquier caso a la alta dirección de todas las 
empresas una gestión más intensa y con mayor seguimiento, 
así como una gran capacidad de reacción y de adaptación de 
las estrategias, políticas y objetivos a una realidad cambiante 
y, como ya debemos tener presente, va a continuar siéndolo. 

Por todo ello, las compañías deben seguir impulsando la 
transformación necesaria para anticiparse y adecuarse 
a estos cambios y tener, así, la resiliencia que el entorno 
está demandando. Se trata de un reto que atañe a toda 
la organización ya que dotarle de una gran capacidad de 
adaptación le permitirá responder con rapidez y eficacia a los 
escenarios que se vayan presentando. 

La posibilidad de acceso a las ayudas que proporcionan 
los fondos europeos “Next Generation” para la inversión 
en proyectos de reindustrailización, transformación digital 
y sostenibilidad, supone una excelente oportunidad para 
impulsar y reforzar las estructuras de las compañías, su 
eficiencia y su preparación para mantener su competitividad 
actual y de futuro. 

La colaboración de Ibercaja con ADEA se fundamenta en el 
compromiso que ambos tenemos de acompañar a las empresas 
en este proceso de adaptación y cambio, mediante encuentros 
que fomentan el intercambio de conocimientos, experiencias y 
de networking entre los directivos y empresarios aragoneses. 
Estamos convencidos de que esta unión contribuye a ofrecer 
un valor diferencial a las empresas aragonesas, ayudándoles a 
superar las incertidumbres y aprovechar las oportunidades que 
se presenten.

ANTONIO
LACOMA

DIRECTOR TERRITORIAL
DE ARAGÓN DE IBERCAJA
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La guerra de Ucrania, el shock de la energía, 
la inflación… Actualmente confluyen de 
manera extraordinaria varias incertidumbres, 
si bien también existen factores de soporte 
como los fondos europeos. El contexto no 
es fácil, pero lo cierto es que el nuevo año 
ha demostrado que la economía lo está 
haciendo bastante mejor de lo que parecía. 

De hecho, las últimas cifras oficiales demuestran que la 
economía española está teniendo un comportamiento positivo, 
incluso mejor que otros territorios europeos. Las perspectivas 
mejoran y el optimismo es cada vez mayor. 

Y en este contexto, no es nada desdeñable el rol que han 
jugado las entidades financieras. Nuestra capilaridad nos ha 
permitido adoptar las medidas necesarias en territorios como 
Aragón y ayudar, así como acompañar, a empresas, a pymes y 
a autónomos de múltiples sectores. 

En Banco Sabadell siempre hemos apostado por estar cerca 
de nuestros clientes y por ayudarles a crecer y potenciar su 
desarrollo, así como impulsar el proceso de transformación 
hacia una economía sostenible. Esta transición del modelo 
de actividad actual a uno más sostenible comporta un reto 
para el tejido productivo, pero también representa una gran 
oportunidad.

IGNACIO
NAVARRO

DIRECTOR TERRITORIAL
NORTE DE BANCO SABADELL

La sostenibilidad es una fuente de rentabilidad, economizando 
la producción y reduciendo costes fijos. Pero las subvenciones 
y contrataciones del sector público van a ser cada vez más 
exigentes con los requisitos de sostenibilidad, por lo que las 
mejor adaptadas jugarán con ventaja.

Y este proceso no solo lo vemos desde el lado empresarial. 
Cada vez son más los consumidores que tienen en cuenta la 
sostenibilidad en su proceso de compra. Compartir valores 
con ellos es una ventaja. Las empresas que se adapten antes, 
mejorarán su competitividad más rápidamente.

En Banco Sabadell tenemos la experiencia y estamos 
completamente comprometidos con el acompañamiento, por 
lo que nos sumamos a los retos de los clientes, entendiendo 
y alineando su situación al entorno regulatorio, pero también 
identificando a la vez tanto los riesgos físicos y de transición 
como sus oportunidades de transformación desde una 
perspectiva local. 

Cabe resaltar que, asociaciones como ADEA, nos ayudan a 
ejercer esta labor vertebradora día a día y nos permiten estar 
cerca del tejido empresarial de Aragón gracias a su decidida 
apuesta por las actividades que sirven de debate y reflexión. Su 
actividad también nos ofrece la oportunidad de conectar con 
empresas y negocios locales con los que establecer relaciones 
duraderas y de confianza. 

En definitiva, el compromiso de ADEA es fundamental para 
el buen funcionamiento de la economía aragonesa. Es capaz 
de crear un espacio con información útil para ayudar a los 
directivos de la región a tomar decisiones y a contribuir al éxito 
de sus empresas. 

La invasión de Ucrania, la inflación, la subida 
de los tipos de interés, el incremento del 
coste de determinadas materias primas o 
los problemas existentes en las cadenas 
de suministro hacen que nos enfrentemos 
a un periodo lleno de nuevos retos e 
incertidumbres, donde existen también 
muchos factores positivos que nos invitan a 
ser optimistas. 

En este escenario, todos tenemos que aportar nuestro granito 
de arena y tenemos que ser capaces de facilitar el camino 
para que las empresas aragonesas sean capaces de competir 
y reinventarse. Es necesario e imprescindible un cambio de 
mentalidad para construir la economía del futuro. 

En Santander somos conscientes de que es más difícil 
pensar a largo plazo en un contexto de incertidumbre, pero 
no nos podemos permitir el lujo de no pensar en cómo está 
cambiando el mundo. Es importante hablar de las claves de 
la transformación empresarial y de nuevas tendencias, de 
sostenibilidad, de ciberseguridad y de los fondos europeos 
de recuperación, unos fondos que deben tener un papel muy 
relevante en la construcción de nuestro futuro.  

JAVIER
GALLARDO

DIRECTOR TERRITORIAL DE 
ARAGÓN, NAVARRA Y LA RIOJA DE 
BANCO SANTANDER

Santander está muy bien posicionado para entender qué 
necesita cada empresa y hacer llegar los fondos donde sean 
realmente efectivos: contamos con una gran capilaridad, que 
puede contribuir decisivamente a la difusión y ejecución de 
los fondos en plazos limitados de tiempo; hemos diseñado 
una herramienta que les puede facilitar la identificación de 
las posibles ayudas, así como la tramitación de las mismas; 
y, por último, podemos canalizar de forma eficiente la llegada 
de estos fondos, ya que tenemos una amplia experiencia en la 
gestión de fondos y apoyos públicos.

Además, las cifras de inversión de 2022 avalan el compromiso 
de Banco Santander con las empresas aragonesas.  Nuestra 
entidad alcanzó una cuota del 58% en préstamos ICO, lo 
que nos ha permitido convertirnos en líderes en este tipo de 
financiación en Aragón. Santander también financió el negocio 
internacional de las empresas de la región con 1.340 millones 
euros en 2022, un 34% más que el año anterior. Este apoyo se 
ha dirigido tanto a aquellas empresas que han desarrollado su 
actividad importadora/exportadora desde España, como a las 
que han hecho crecer sus negocios en el exterior, mediante 
subsidiarias o filiales fuera de nuestra frontera. Además del 
proceso de internacionalización de las empresas, hemos 
apoyado al sector agroalimentario aragonés con 164 millones 
de euros.

Los bancos estamos en una posición muy sólida para apoyar 
esta recuperación, por eso en Banco Santander podemos 
y queremos seguir siendo parte de la solución, apoyando 
a nuestras empresas, a las que siguen teniendo algunas 
dificultades y a las que están aprovechando las oportunidades 
para crecer. 
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El nuevo auge de la tecnología.

El sector tecnológico americano acumula 
en 2023 un extraordinario rendimiento, 
después de haber sufrido el año pasado los 
rigores del endurecimiento monetario de la 
Reserva Federal. En lo que llevamos de año, 
el índice Nasdaq 100 ha repuntado más de 
un 30%, al calor de la expectativa de que la 
Fed cambiará la orientación de su política 
monetaria en la segunda parte del año, para 
adaptarse a una economía más débil y a una 
inflación que retorna poco a poco hacia sus 
objetivos de largo plazo.

Pero no solo eso, el entorno de riesgos a los que se enfrenta 
el inversor sigue siendo muy complejo y a la resistencia de la 
inflación a caer, las tensiones geopolíticas, los temores de sufrir 
una recesión económica severa y un posible error de política 
monetaria, se ha unido recientemente la crisis bancaria en 
Estados Unidos. Esto ha permitido que los inversores vean a las 
grandes empresas tecnológicas como una opción muy segura 
y un refugio en tiempos de incertidumbre, gracias a su escaso 
endeudamiento y a la calidad de sus resultados.

Del mismo modo, estas empresas acometieron en 2022 inten-
sos procesos de ajuste de personal, con lo que ahora se las 
percibe como en mejor situación para lidiar con la desacelera-
ción económica que se avecina. En definitiva, es probable que 

ÁLVARO 
MANTECA

DIRECTOR DE INVERSIONES
BBVA BANCA PRIVADA

las grandes tecnológicas sigan recibiendo flujo inversor que 
busca protegerse de los actuales riesgos económicos y que, al 
mismo tiempo, puede beneficiarse de un entorno de menores 
tipos de interés.

Pero la guinda del pastel tiene que ver con una megatendencia 
que está tomando una creciente importancia en los últimos 
tiempos: el desarrollo y aplicación de la inteligencia artificial, 
que puede aportar a estas empresas un componente de 
crecimiento a largo plazo tremendamente interesante.

En efecto, desde la irrupción de ChatGPT, un sistema de chat con 
inteligencia artificial que está ganando una enorme popularidad 
y promoviendo multitud de proyectos alternativos basados en 
esta tecnología, estamos asistiendo al definitivo despegue de 
esta megatendencia, que buscan explotar todas las grandes 
empresas tecnológicas. En definitiva, todo el sector está 
invirtiendo grandes sumas de dinero en inteligencia artificial, 
que está llamada a experimentar un enorme crecimiento en los 
próximos años.

Es evidente que las actuales valoraciones bursátiles de las 
empresas tecnológicas son muy exigentes, lo que genera 
cierta inquietud entre los inversores, que miran con recelo 
la posibilidad de que el rendimiento de estas compañías sea 
decepcionante con la vista puesta en el largo plazo. No obstante, 
como hemos visto, el sector goza en estos momentos de una 
envidiable combinación de defensividad y crecimiento, que 
podría justificar el mantenimiento de un buen comportamiento 
en la segunda mitad del año. 

No obstante, a corto plazo el escenario se mantiene incierto y, 
en cualquier caso, esperamos unos niveles de volatilidad en los 
mercados bursátiles claramente superiores a los que tuvimos 
en 2021.

2022 ha significado para la economía 
internacional el fin de una década de tipos de 
interés anormalmente bajos. 

La invasión de Ucrania en febrero provocó un súbito incremento 
en el coste de las materias primas y una fuerte disrupción 
energética en Europa, cuyas principales consecuencias han 
sido las presiones inflacionistas de los últimos meses y la 
reacción de los bancos centrales endureciendo bruscamente 
la política monetaria. Hemos asistido, en cuanto a velocidad e 
intensidad, al ajuste más restrictivo desde los años 80.

2023 se presenta nuevamente como un año complejo desde 
el punto de vista del escenario económico, sin embargo, los 
indicadores de clima y confianza empresarial han mejorado 
en enero, y hoy estamos con una visión más positiva a nivel 
mundial de la que teníamos hace pocos meses. En esta línea, 
nuestro servicio de estudios, Caixabank Research, ha elevado 
ligeramente la previsión de crecimiento del PIB español desde 
el 1% hasta el 1,3%.

El punto de partida del nuevo año es más optimista que las 
previsiones de finales de 2022, pero la incertidumbre sigue 
presente. Por un lado, debido a la evolución de los riesgos 
geopolíticos internacionales, y por otro, por las tensiones 
inflacionistas que continúan latentes, con unas cifras que se 
están conteniendo, pero que son todavía elevadas. Ambos 
aspectos serán determinantes sobre el tiempo que durará el 
ciclo alcista de los tipos de interés y la incógnita de su efecto 
sobre el crecimiento económico.

ISABEL
MORENO

DIRECTORA TERRITORIAL EN 
NAVARRA,  ARAGÓN Y LA RIOJA DE 
CAIXABANK

En este contexto, el papel de nuestro sector es clave para 
financiar la economía real. En Caixabank hemos completado en 
2022 la mayor integración bancaria de la historia de España y la 
solidez de nuestro balance nos permite afrontar el futuro desde 
una posición de liderazgo.

Nuestro compromiso con la sociedad se refleja en un modelo 
de hacer banca diferencial, que trasciende la mera relación 
mercantil, inclusivo y cercano a las empresas y a las familias, 
fieles a nuestro ADN de servir a las personas.

Somos conscientes de que la economía española tiene por 
delante grandes desafíos que debemos abordar con espíritu 
constructivo, afán de superación y una permanente actitud de 
aprendizaje. En definitiva, con una cultura del esfuerzo que nos 
hará avanzar como empresas y como sociedad.
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El Ejercicio económico 2022, ha venido 
marcado por la elevada tasa de Inflación que 
ya venía recogiéndose del último cuatrimestre 
del 2021, así como la Guerra de Ucrania, que 
de una manera capilar ha afectado a todos 
los ámbitos de nuestras vidas.

Para Caja Rural de Teruel el ejercicio 2022, ha supuesto el cierre 
del Plan Estratégico 20/22, cumpliendo los principales objetivos 
que nos marcamos en el inicio del mismo, reforzando nuestro 
modelo de Negocio, basado en la atención personalizada y el 
arraigo al territorio donde desempeñamos la actividad, ayudando 
al desarrollo económico y social de nuestros clientes y socios.

DAVID
GUTIÉRREZ

DIRECTOR GENERAL DE CAJA 
RURAL DE TERUEL

Como ya indiqué en la memoria de 2021, la flexibilidad y la 
adaptación al cambio deben regir la gestión de cualquier 
organización, en un entorno cada más disruptivo, la planificación 
debe tener la premisa de adaptarse al cambio y ser revisada en 
cortos periodos de tiempo.

ADEA , nuevamente ha revalidado su papel en Aragón,  de 
ser un centro de debate e intercambios de ideas, en continua 
actualización , y que suponen un importante aporte para los 
empresarios y directivos de la Comunidad.

Hacia un nuevo modelo.

Nos encontramos inmersos en un momento 
de cambio que está produciendo una fuerte 
reconversión del sector energético. La 
generación renovable, las redes inteligentes, 
la electrificación de la demanda y la eficiencia 
energética son los vectores que van a conducir 
la transformación del mundo de la energía en 
los próximos años

En el sector eléctrico estamos acostumbrados al cambio. Endesa 
tuvo su génesis en el carbón, la materia prima con la que se impulsó el 
crecimiento del país en la segunda mitad del siglo pasado. Regiones 
enteras se vertebraban en torno a sus centrales. Comprometidos 
hoy con la descarbonización, trabajamos para asegurar un futuro 
a todas las comunidades a las que hemos acompañado durante 
décadas y a las que queremos seguir proporcionando prosperidad y 
proyectos de vida para sus gentes en sus propios territorios.  

Es un proceso de Transición Justa que busca que nadie se quede 
atrás. Que invierte intensivamente allí donde cerramos plantas, 
sustituyéndolas por energías renovables, baterías, plantas de 
hidrógeno verde o nuevas iniciativas de industrialización sostenible. 
Igual que compartimos orgullosamente un pasado a través del 
carbón, hoy compartimos con esas mismas regiones nuestra visión 
sobre cómo debe ser ese cambio.

Este compromiso de Endesa con nuestro país y con Aragón es 
sólido y decidido y será el mejor camino hacia la recuperación y el 
futuro sostenible deseado por todos.

Andorra pasará de producir energía con carbón, a generar energía 
limpia con una potencia instalada de 1.843,6 MW gracias a 7 proyectos 
renovables hibridados, 2 proyectos de almacenamiento con baterías, 
un proyecto de hidrógeno verde y un compensador síncrono.

Este desarrollo renovable va acompañado de un plan socioeconómico 
para la zona que tiene como objetivo generar empleo y valor en el 
entorno de la que fuera una de las centrales térmicas más grande 
de España.

Para la construcción de estas instalaciones Endesa, a través de su filial 
renovable Enel Green Power España, invertirá más de 1.500 millones 
de euros y, junto con el plan socioeconómico, generará más de 6.300 
empleos en total, de los que más de 370 serán empleos directos ligados 
al proyecto renovable. A ellos se sumarán, una vez esté desplegado 
todo el plan de desarrollo socioeconómico, otros empleos estables de 
largo plazo. Todo ello eleva a 500 los puestos de trabajo fijos y de largo 
plazo que generará este plan de Endesa y sus 30 socios en 2028, lo 
que supone superar ampliamente los empleos directos e indirectos 
que generaba la central térmica.

En el entorno de las comarcas mineras de Teruel no solo habrá 
industria y actividad rural, sino también un proyecto de futuro 
que impulsa el comercio local y el turismo, claves en la actividad 
económica y generación de empleo en la zona.

Todos estos desarrollos estarán acompañados del modelo 
CSV (Creación de Valor Compartido) que supone que todos los 
municipios en los que ubican estos proyectos se verán beneficiados 
por la colaboración y el apoyo económico de Endesa al desarrollo 
de medidas de construcción sostenible, formación y fomento de 
la empleabilidad local, auditorías energéticas en edificios públicos 
y proyectos de eficiencia energética, alumbrado e iluminación 
eficiente y movilidad sostenible entre otros.

Endesa acompañará este plan con un programa de más de 300.000 
horas de formación relacionada con la actividad que generarán las 
plantas renovables, planteado para más de 5.000 beneficiarios y 
favoreciendo a los colectivos más vulnerables en entornos rurales 
como son los jóvenes, mujeres, desempleados. Nuestra empresa 
tiene la oportunidad, la capacidad, y como consecuencia, la 
responsabilidad y la voluntad de hacer posible este desafío.

Nos hemos fijado el objetivo de descarbonización a 2050. Todavía 
queda mucho para alcanzarlo, pero el proyecto que plateamos en las 
comarcas mineras de Teruel es una buena forma de empezar a hacerlo. 

IGNACIO
MONTANER

DIRECTOR GENERAL
DE ENDESA ARAGÓN
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¿Imaginas una película de cine sin música? 
Sería mucho más plana y aburrida que con 
música. Incluso, personalmente, creo que 
nadie, hoy, iría al cine. Yo creo que la música 
es el alma en una película.

¿Y cuál es la música de una empresa? ¿Cuál es el alma de una 
empresa? “El Principito no puede amar las rosas que no ha 
cultivado; porque la única forma de amor auténtico consiste en 
dedicarnos en cuerpo y alma, con paciencia y tesón, al objeto 
de nuestro amor” (Juan Manuel de Prada).

Es cierto, porque sólo nos comprometemos en las organizaciones 
que sentimos como propias, esas organizaciones/empresas 
que no nos hacen sentir prescindibles. Que un empleado llegue 
al trabajo con ánimos, con los objetivos claros, con todos los 
retos que asumirá en los próximos días, con ideas creativas, 
con capacidad para resolver problemas, con la ilusión del primer 
día… es el escenario ideal para un directivo. Las empresas 
tenemos que apoyarnos en la importancia del liderazgo y la 
cultura de la confianza y la generosidad para lograr el máximo 
rendimiento. Las personas son las que nos llevarán allí dónde 
queremos llegar. Y ser maestros en personas no es nada fácil, 
aunque el éxito de nuestra organización depende en cierta 
manera de ello.

La formación en la empresa: Talento y 
cultura.

Convendrán conmigo en que, en los últimos 
tiempos, el ecosistema de las empresas ha 
experimentado unos cambios vertiginosos e 
incluso estructurales. Sin que sea necesario 
analizarlos pues son evidentes, también 
compartiremos que quien más rápidamente 
es capaz de adaptarse a esos giros parte con 
una gran ventaja competitiva, de momento 
comienza ganando.

En estas circunstancias tan aceleradas, la motivación de los 
equipos es, sin duda, uno de los factores que mejor contribuyen 
al éxito, pues permite una adaptación autoimpulsada y más 
rápida. Y ese estímulo debe nacer de algo más potente que el 
simple acuerdo de tener un puesto de trabajo por el que recibo 
una remuneración a final de mes. Eso hoy ya no es válido (si es 
que alguna vez lo fue). Un equipo motivado resulta tan poderoso 
que puede ser mucho más que el motor de una empresa.,

 ¿Y qué papel desempeña la formación en este contexto? Pues 
uno muy importante, se lo garantizo.

 Bien planificada esta capacitación permite poner en común 
y potenciar toda la cultura de la empresa, algo que a veces 
olvidamos y que es fundamental. Además, con ella seguro 
que aumentaremos la rentabilidad, porque la experiencia y la 
especialización reducen drásticamente el tiempo en que se 
desempeña cada tarea y minimiza errores.

Por otro lado, conseguiremos desarrollar y fidelizar (que no 
retener) el talento porque cada integrante podrá crecer, sentirá 

MIGUEL ÁNGEL
HEREDIA

DIRECTOR GENERAL
DE GRUPO PIQUER

De forma que encontremos cuál es el alma de nuestra 
organización con el fin de estar siempre caminando hacia la 
excelencia. Demos a las personas que trabajan con nosotros 
el propósito que nos guía, y esto nos conducirá a la máxima 
motivación, avanzando sin cesar hacia la sostenibilidad en el 
tiempo de nuestra empresa.

un mayor reconocimiento y, por consiguiente, incrementará su 
sentimiento de pertenencia, factor cada vez más buscado por 
organizaciones sobresalientes.

 Es evidente que debe quedar atrás por inoperante ese 
concepto de que la formación es un gasto reducible; muy al 
contrario, las organizaciones deben asumir el reto (no el riesgo) 
de la formación es una inversión imprescindible, de caràcter 
estratégico y largoplazista. Desterremos una formación 
concebida como un mero trámite y acometida en el último 
momento del año casi por cumplir (con quién y para qué?): 
insisto en que ha de pasar a ocupar un lugar principal a la hora 
de establecer una estrategia y desplegarla después, pues es 
inherente a la misma.

Ni las vías de financiación o cofinanciación ni las modalidades 
de impartición hoy en día pueden servir de argumento en 
contra, pues son múltiples las opciones que se nos ofrecen para 
encontrar una solución que se adapte a nuestras necesidades.

Hago una llamada para que las empresas normalicemos el 
crecimiento y nos instalemos en el cambio para adaptarnos al 
presente, lo que no puede llevarse a cabo sin el desarrollo de 
los equipos mediante la adquisición de nuevos conocimientos y 
la mejora de sus competencias. 

El binomio empresa/ personas que la forman implica un 
compromiso de doble dirección en beneficio de ambas: resulta 
obvio que los empleados deben alienarse con los objetivos de 
la organización, pero no es menos cierto que ésta debe logara 
la satisfacción de las personas que la integran.

 Afortunadamente, esta concienciación es ya un hecho en la 
mayoría de las organizaciones. 

¿Y si apostamos todas las empresas de una vez por ello 
desterrando escusas desfasadas?

¡Vamos!

ARMANDO
MATEOS

DIRECTOR GENERAL
DE ITESAL
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Siete décadas de historia con trayectoria.

Aquella escuela de aprendizaje nocturna que 
se fundó en la Parroquia de San Valero, en 
el zaragozano barrio de las Delicias, para 
dar respuesta a las necesidades de una 
población mayoritariamente procedente del 
éxodo rural a la Zaragoza industrial, fue el 
germen hace 70 años de lo que hoy es el 
Grupo San Valero.

Su posterior trayectoria le hizo emprender, hace casi 30 años, 
nuevos proyectos sociales y educativos como los politécnicos 
San Valero y Aragón en un barrio marginal de la Ciudad de Santo 
Domingo en la Republica Dominicana. Alineado por aquel entonces 
con la incipiente institucionalización de la cooperación internacional 
para el Desarrollo y la ayuda del 0,7 al denominado Tercer Mundo 
que hoy, tres décadas después, es la principal manifestación 
aragonesa y española de cualificación técnico profesional en dicho 
país, con más de 4.000 alumnos formados al año. 

También y casi coetáneo, con el fin de dar respuesta a jóvenes 
excluidos en nuestra propia ciudad del sistema educativo, 
nació el Centro Socio Laboral Casco Viejo en La Magdalena, en 
colaboración con el Ayuntamiento de Zaragoza, labor que se 
sigue desempeñando en la actualidad.

CÉSAR
ROMERO

DIRECTOR GENERAL
DE GRUPO SAN VALERO

La visión pionera y de anticipación llevó hace 25 años a crear la 
Fundación CPA Salduie en el momento en que la necesidad de 
profesionales del sector audiovisual era escasa para atender el 
nacimiento de las televisiones autonómicas. 

SEAS Estudios Abiertos , cumple este año también dos 
décadas  digitales acercando la formación a nivel global en 
entornos digitales en lo que hoy es habitual, pero que el Grupo 
San Valero acometió hace 20 años.

Y como más reciente manifestación fundacional nuestra 
Universidad San Jorge, cumple también su mayoría de edad 
con sus 18 años en plena fase de crecimiento continuo de su 
oferta dando respuesta a necesidades presentes y futuras, 
como los próximos grados de ciberseguridad, ingeniería en 
inteligencia artificial o nuestra solicitud del grado medicina.

Somos casi 1.200 profesionales comprometidos y otros muchos 
que anteriormente pusieron su esfuerzo en un proyecto definido 
por su sello social, su carácter pionero y su vinculación con el 
entorno laboral.

Historia y trayectoria, son nuestras mejores credenciales para 
poder seguir invirtiendo en el futuro  a través de una educación 
que genera valor por su valores, en un contexto social agitado 
por la velocidad de los cambios y la continua transformación, 
pero donde el origen de la Misión debe permanecer inalterable 
como fundamento válido para cualquier tiempo de cambios.
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ADEA en los 
medios de 
comunicación

4
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Las jornadas que organizamos en ADEA tienen 
normalmente una buena repercusión en medios. 
Detallamos a continuación un breve resumen de ello.
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Álvarez de Toledo: "Con Vox me distancian muchas cosas,
pero podemos trabajar juntos" en defensa de la Constitución
ZARAGOZA, 23 Oct. (EUROPA PRESS) -

La diputada y exportavoz del Grupo Popular en el Congreso, Cayetana Álvarez de

Toledo, ha manifestado que con Vox "me distancian infinidad de cosas, muchísimas,

desde los inicios", y como periodista ha escrito "página duras" sobre este partido,

"que suscribo" y como miembro del PP "he sido la más crítica, beligerante", pero

también hay otras muchas cosas "que sí me pueden unir o pueden servir para

trabajar conjuntamente en defensa del orden constitucional".

Así lo ha indicado en declaraciones a los medios de comunicación, tras participar, en

Zaragoza, en el Foro ADEA, organizado por la Asociación de Directivos y Ejecutivos

de Aragón, acto celebrado en el Auditorio de la capital aragonesa.

"Si yo miro lo que me distingue de una persona de Vox, de Ciudadanos --partido al

que ha reconocido que ha llegado a votar en el pasado-- e incluso de ciertos

sectores sociales y políticos del PSOE, en la vida podré defender mi país", ha

esgrimido la parlamentaria.

Ha abundado al señalar que quienes comparten "la misma preocupación por la deriva

del país, que vemos como el Gobierno y sus aliados están asaltando el Poder

Judicial, vetando la presencia del Rey en Cataluña, poniendo en marcha un proceso

que degrada nuestras instituciones e incluso pone en riesgo la continuidad del

sistema constitucional, debemos trabajar juntos, debemos ver lo que nos une y no lo

que nos distingue".

Ha sostenido, asimismo, que la "gran asignatura", no "estrictamente" de las personas

de derechas, "sino de quienes queremos defender nuestro sistema constitucional es

reagrupar a una gran mayoría de españoles y conseguir 176 escaños" para tener la

mayoría en el Congreso de los Diputados.

A su entender, "eso lo podría hacer un solo partido", pero "no es fácil dadas las

circunstancias y lo más probables es que haya que hacerlo en alianzas con otros y

ese es el trabajo", que "requiere trabajar la trama de complicidades y de afectos

personales".

PUNTO DE INFLEXIÓN

En este sentido, Álvarez de Toledo ha considerado que el discurso pronunciado por

el presidente de su partido, Pablo Casado, en el debate de la moción de censura

presentada por Vox en el Congreso, a la que el PP votó no, marca "un punto de

inflexión en la relación del Partido Popular con Vox", que puede suponer una

"voladura de los puentes con los votantes de Vox", algo que se verá "en los próximos

meses e incluso años".

Álvarez de Toledo ha estimado que, en este contexto, "habrá que hacer una enorme

tarea de reconstrucción de la trama de complicidades" que con el discurso de

Casado "se vio dañada", incluso "a nivel personal entre los dos líderes de los
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Deporte y Negocio

* Suena para pelearle la presidencia a Rubiales si Casillas no se presenta

* Se valora su experiencia, red de contactos y un perfil tildado de "moderado"

La lucha por la presidencia de la Federación Española de Fútbol (RFEF) tiene un nuevo nombre, el de Mariano Rajoy. Según

adelantó Marca y confirmó la Cadena Cope, el expresidente del Gobierno aparece como uno de los candidatos a pelear por

el cargo si la opción de Iker Casillas no prospera.

El ahora registrador de la propiedad no vería con malos ojos la posibilidad de presentarse a la carrera electoral, que Luis

Rubiales, actual presidente, pretende que sea en el primer semestre de 2020. La premisa para que Rajoy se presente es que

Casillas, con cargos directivos en el Oporto pero aún no retirado después de sus problemas cardíacos, no tenga una

candidatura propia.

Así, el nombre de Rajoy suena como una nueva solución en caso de que Casillas no se presente finalmente a los comicios.

La duda del portero es si tendrá, en tan poco tiempo, los apoyos necesarios para pelearle a Rubiales la presidencia de la

RFEF. Su figura surgió la pasada semana y generó un gran revuelto en el mundo del fútbol.

De Rajoy se valora su célebre gusto por el deporte rey y su relación con todos los agentes del mundo del fútbol. Una

extensa red de contactos tras décadas como político de alto nivel y un perfil que en algunos sectores se califica como

"moderado" son otras de sus cartas para asaltar el actual puesto de Rubiales.

Rajoy, irónico con la prensa tras la filtración sobre la presidencia de laRajoy, irónico con la prensa tras la filtración sobre la presidencia de la
RFEF: "Este tema lo trataré en mi próximo libro"RFEF: "Este tema lo trataré en mi próximo libro"

Rajoy, que sigue su gira por España presentando su libro 'Una España mejor', ha recalado este jueves en Zaragoza, en el

Foro de directivos ADEA, pero no ha querido referirse a la posibilidad de concurrir a las elecciones de la Federación

Española de Fútbol.

Ante los asistentes, el jefe del Ejecutivo se ha limitado a afirmar con ironía que esto lo contará en un próximo libro. De

hecho, ha recordado las palabras que en su día el escritor Francisco Umbral dijo en el programa de Mercedes Milá
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Los directivos alaban el papel de laLos directivos alaban el papel de la
ciencia por dar una respuesta “sinciencia por dar una respuesta “sin
precedentes” en la pandemiaprecedentes” en la pandemia
YOLANDA TARANCÓN SIMÓN · 10 JULIO, 2020

La Asociación de Directivos y Ejecutivos de Aragón ha celebrado su primer Foro ADEA semipresencial
tras decretarse el estado de alarma por la crisis sanitaria. Y lo ha hecho “cumpliendo con todas las
medidas para poder ofrecer a nuestros socios toda la seguridad que esta delicada situación requiere,
con un aforo limitado a 60 personas”, ha explicado el presidente de ADEA, Salvador Arenere, al inicio de
la jornada.

Los invitados a esta sesión, dentro de la denominada “nueva normalidad”, han sido el investigador del
Instituto de Investigación Sanitaria de Aragón (ARAID), Alberto Jiménez Schuhmacher; la farmacéutica
del Servicio de Farmacia del Hospital Clínico Universitario Lozano Blesa e investigadora del Instituto de
Investigación Sanitaria Aragón, Mercedes Arenere, e Ignacio Aguiló, bioquímico e inmunólogo, e
investigador de la Universidad de Zaragoza, con la charla “Covid-19: el reto científico”.

Jiménez Schuhmacher ha sido muy rotundo al comienzo de su intervención, señalado que “la ciencia ya
avisaba de esta crisis; y si ya lo avisaba, entonces, ¿cómo es posible que hayamos pasado de una
“simple gripe” a una pandemia?”. Para este experto, la ciencia ha tenido un papel fundamental en esta
situación y ha tenido una respuesta global, brutal y sin precedentes, son “los avances de la ciencia los
que nos han permitido estar mejor pertrechados”.

Pero el investigador del Instituto de Investigación Sanitaria de Aragón (ARAID) ha querido dejar patente
que la ciencia no se improvisa, “sino que requiere de sus plazos y, por lo tanto, hay que brindarle todo el
apoyo que precisa. “¿Será esta enfermedad la que salve a la ciencia española?”, ha formulado.

A continuación, Mercedes Arenere ha relatado la difícil situación vivida en los hospitales estos meses
atrás y ha re�exionado sobre todo lo que ha acaecido y su similitud con lo pasado en nuestra historia
reciente, “como la epidemia de gripe vivida en 1918; es por ello, que debemos mantener en la memoria
hechos como este para aprender y prevenir futuras amenazas que provienen del mundo de la
microbiología por virus y por bacterias”.

La investigadora ha apuntado a la búsqueda del tratamiento anhelado que erradique esta enfermedad,
pero para lograrlo hay que pasar “por diferentes fases de investigación preclínicas con muchas
propuestas de moléculas, seguidas de fases de investigación clínicas en humanos con muchas menos
moléculas. La comercialización de fármacos y los estudios de postcomercialización se convierten en
un proceso muy largo en el tiempo, y la situación de emergencia hace que la alternativa sea por
búsqueda de moléculas conocidas”. Asimismo, ha añadido que “hay que estar preparados para otra
posible oleada, por lo que es necesaria la cooperación de todos los sectores, incluido el político”.

Posteriormente, ha tomado la palabra Ignacio Aguiló, bioquímico e inmunólogo, para recalcar que “las
vacunas son un pilar silencioso que sostienen nuestra sociedad, por lo que para una futura vacuna para
la Covid- 19 se está haciendo una esfuerzo sin precedentes en la historia”. Pero para que esta primera
vacuna se comercialice, “hay que tomarla con mucha prudencia, ya que en los primeros candidatos no
tiene por qué funcionar y también hay que tener en cuenta el hecho de que no es lo mismo que la
vacuna funcione a que esté disponible para su distribución”, ha explicado Aguiló. “Será la ciencia la que
nos haga regresar a la situación anterior a la pandemia”, ha aseverado.

Por último, el presidente de ADEA ha señalado que “es fundamental en este contexto que estamos
viviendo la importancia de la investigación. Debemos ser optimistas y prudentes para sobrellevar toda

El Hotel Alfonso ha sido el escenario elegido para celebrar el Foro ADEA
presencial tras la crisis sanitaria
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El Congreso Mundial de Turismo
Rural Sostenible apuesta por reforzar
el sector frente al coronavirus
El evento se ha celebrado en Boltaña y Aínsa

El vicepresidente y consejero de Industria, Competitividad y

Desarrollo Empresarial del Gobierno de Aragón, Arturo

Aliaga, ha clausurado este viernes la segunda edición del

Congreso Mundial del Turismo Rural Sostenible que se ha

celebrado en las localidades de Boltaña y Aínsa. En la jornada

de clausura ha participado el secretario de Estado de Turismo,

Fernando Valdés, quien ha destacado que "la apuesta  del

turismo rural es la apuesta por el futuro y por conseguir que

España mantenga su liderazgo en un momento de

incertidumbre como el actual".

El II Congreso Mundial de Turismo Rural Sostenible ha

reunido a sesenta participantes en esta cita que ha apostado

por una presencial reducida en la que se ha garantizando el

cumplimiento de las medidas sanitarias. En este contexto, la

situación y la crisis genera das por el coronavirus han centrado

las intervenciones, sobre todo, se han analizado distintas

propuestas para estudiar cómo afrontar la mejor manera de que

el sector se reconstruya durante y después de la pandemia.

El vicepresidente y consejero de Industria, Arturo Aliaga, ha

hecho una férrea defensa de un sector que ha sufrido y sigue

Momento de la clausura del Congreso Mundial de Turismo Rural Sostenible.
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